
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Пункты и значение
Политолог Денис Денисов — 
о провале конференции 
в Швейцарии и мирных 
инициативах  
по урегулированию  
украинского кризиса  03

Ответ санкциям
Обозреватель «Спорт-
Экспресса» Дмитрий Кузнецов — 
о ходе Игр БРИКС в Казани  08

Власти Подмосковья 
заявили  
об отсутствии  
в регионе обманутых 
дольщиков  02

Почему рекордно 
приросли траты 
бюджета  
на обслуживание 
госдолга  06

Учителя 
пожаловались  
на низкую оплату  
за ЕГЭ и ОГЭ  05

Новое крыло 
позволит создать 
сверхманёвренные 
самолёты  04

К соцзащите 
заключённых могут 
подключить НКО  04

Как дама с собачкой 
оказалась в кабинете 
психотерапевта  07

Кот с десятью 
жизнями забрался  
в лидеры проката  07

«Дом Дракона» 
возвращает 
атмосферу «Игры 
престолов»  07

Кто из российских 
теннисистов 
выступит на 
Играх-2024 08

Восточный график
Чего ждать от визита Путина в КНДР 
и Вьетнам — почему Запад обеспокоен 
предстоящими переговорами

Развод постов
Что меняют кадровые перестановки 
в руководстве Минобороны

02 03 04

02

Доставка беды
Кто ответит за вспышку ботулизма 
в Москве и регионах

«Пусть и опасно, 
но с чего-то 

надо начинать»
Как живёт Авдеевка  

через четыре месяца  
после окончания боёв

№109
(31539)

18 июня 2024
Вторник

g

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

Сети в подземелье
Как переформатируют торговлю в московском метро

Валерий Кодачигов

Формат торговли в московском ме-
тро в ближайшее время планируют 

радикально изменить — из него исчез-
нут ларьки, в которых зачастую продают 
товары не всегда высокого качества, эти 
места займут мини-магазины известных 
торговых сетей. Об этом «Известиям» рас-
сказал источник на рынке недвижимости 
и подтвердил один из арендаторов торго-
вых точек. Пока подпадающих под такую 
реновацию объектов в вестибюлях и по-
дуличных переходах 750, но будут стро-
иться новые. Аренда 1 кв. м в метро может 
стоить в среднем около 10 тыс. рублей 
в месяц, считают эксперты. Для пассажи-
ров такой формат станет привлекатель-
ным — люди более уверены в качестве то-

варов и услуг, реализуемых известными 
торговыми сетями, полагают они.

О том, что формат торговли в москов-
ском метро планируют радикально из-
менить, «Известиям» рассказали в одной 
из структур, собирающейся заняться 
подуличной торговлей. Вместо ларьков 
с товарами не всегда высокого качества 
там должны появиться мини-магазины 
известных розничных брендов, и в це-
лом процесс станет более цивилизован-
ным, утверждает собеседник «Известий».

Эту информацию подтвердил ис-
точник на московском рынке коммер-
ческой недвижимости. По его словам, 
до сих пор такие объекты в метро стро-
ились по разным стандартам и управ-
лялись небольшими игрока-
ми рынка.
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«Если будет избран Трамп, переговоры  
по Украине возможны»
Экс-премьер страны Николай Азаров — о провале «саммита мира» в Бюргенштоке, 
военных базах НАТО у границ с РФ и снижении возраста мобилизации

Семён Бойков

С евероатлантический альянс заинте-
ресован в создании военной базы 

на Украине, заявил «Известиям» быв-
ший премьер-министр страны Нико-
лай Азаров. При этом он считает, что 
во время конфликта западные государ-
ства не будут отправлять официаль-
ные воору жённые силы в зону боевых 
действий. Но у противника, в частности 
у США, нет желания вести с Россией пе-

реговоры по мирному урегулированию 
кризиса, подчёркивает Азаров. Именно 
по этой причине «саммит мира», прошед-
ший в Швейцарии 15–16 июня, закончился 
фактически ничем. О перспективах новых 
конференций по Украине и возможностях 
ВСУ продолжать боевые действия — в экс-
клюзивном интервью политика.

15–16 июня в Бюргенштоке прошёл «сам-
мит мира» по Украине. Как вы оценивае-
те итоги этой конференции?

Судя по итоговому коммюнике, 
от «мирного плана» Зеленского там 
вообще ничего не осталось и всё 
сконцентрировалось на вопросах 
ядерной безопасности — прежде все-
го обеспечении безопасности Запо-
рожской АЭС, её передачи под суве-
ренитет Украины, что на самом деле 
очень странно выглядит. Второе — 
обеспечение безопасного судоход-
ства в Азовском и Чёрном 
морях. 

От ворот разворот
Работникам нежелательных организаций  
запретят въезд в РФ

Евгения Перцева, Алёна Нефёдова

Г енпрокуратура предлагает запретить 
въезд в РФ иностранным гражданам, 

которые участвуют в деятельности не-
желательных организаций. Страна та-
ким образом может тщательнее за-
щищаться от влияния извне. Об этом 
говорится в письме ведомства в МВД, 
с которым ознакомились «Известия». 
Силовики готовят новое миграционное 
законодательство, которое, в частно-
сти, подразумевает поправки к закону 
об условиях въезда в РФ. В этот проект 
Генпрокуратура и предлагает внести 
изменения.

В апреле этого года стало известно, 
что МВД сформировало законопроект, 
который определяет новый комплекс-
ный подход к регулированию в мигра-
ционной сфере. Речь идёт об отдель-
ном федеральном законе «Об условиях 
въезда в РФ и выезда иностранных 
граждан и лиц без гражданства...», до-
кумент устанавливает требования 
на 400 страницах. «Известия» ознако-
мились с ним. Законопроект уже ра-
зослан в ведомства на согласование.

В частности, в этом документе есть 
статья 13, которая оговаривает обсто-
ятельства, исключающие прибытие 
в Россию и пребывание в стране лю-
дей из других государств. Среди них, 
например, есть ограничение, которое 
коснётся тех, кто выступает за насиль-
ственное изменение основ конститу-
ционного строя. МВД в пояснительной 

записке отметило: такой подход необ-
ходим для защиты значимых в стране 
ценностей.

Генпрокуратура предлагает допол-
нить эту статью, сказано в бумагах ве-
домства, с которыми ознакомились 
«Известия». В частности, запретить 
въезд, пребывание и проживание 
в стране людей, участвующих «в дея-
тельности иностранной или междуна-
родной неправительственной органи-

зации, в отношении которой принято 
решение о признании её деятельно-
сти нежелательной на территории РФ». 
Такую норму Генпрокуратура считает 
необходимой «с учётом крайней акту-
альности противодействия иностран-
ному вмешательству во внутренние 
дела» страны.

«Известия» направили запросы 
в Генпрокуратуру и МВД.

На данный момент Россия признала 
нежелательными на своей территории 
166 иностранных и международных 
неправительственных организаций. 
Об этом свидетельствуют данные 
на сайте Минюста. Среди них, на-
пример, Transparency International, 
Нацио нальный фонд в поддержку де-
мократии, фонд «Открытое 
общество» и другие.

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 18.06.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,1267   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,7411   ДИРХАМ ОАЭ 24,2478   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,8237   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2291   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1975   ДОЛЛАР США 89,0499   ЕВРО 95,3906   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5656 
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Осень ждут
Иностранцы начали подавать заявки  
на обмен замороженными активами —  
как новые санкции против Мосбиржи  
повлияют на разработанный  
российскими властями механизм

иностранных  
и международных

166неправитель-
ственных 
организаций 
признала Россия 
нежелательными

Мария Колобова,  
Евгений Грачев

О т иностранцев уже начали по-
ступать заявки на обмен за-

блокированными активами, рас-
сказал «Известиям» замминистра 
финансов Иван Чебесков. Речь 
о механизме, который позволяет 
получить возмещение за заморо-
женные зарубежные ценные бу-
маги до 100 тыс. рублей. Граждане 
РФ подали заявки на 35 млрд, до-
кументы от иностранцев прини-
маются до 5 июля, а завершиться 
обмен должен к сентябрю. Однако 
новые санкции против Мосбиржи 
могут осложнить процесс, преду-
предили брокеры. Получится ли 
реализовать механизм, несмо-
тря на рестрикции, и как этому мо-
гут способствовать организации 
из дружественных стран — в ма-
териале «Известий».

Уже есть заявки на обмен за-
блокированными активами 
со стороны и россиян, и иностран-
цев, сообщил «Известиям» замми-

нистра финансов Иван Чебесков. 
Он напомнил, что установлен 
определённый график по обме-
ну — сейчас его реализация на-
ходится на финальной стадии. 
До конца лета процедуру должны 
завершить, подчеркнул Чебесков.

Механизм начали разрабаты-
вать ещё в прошлом году. 8 ноя-
бря президент подписал указ, со-
гласно которому иностранные 
ценные бумаги россиян, замо-
роженные на счетах Националь-
ного расчётного депозитария 
(НРД) в европейских депозита-
риях Euroclear и Clearstream, го-
товятся обменять на заблокиро-
ванные в РФ бумаги иностранцев, 
которые хранятся на специаль-
ных счетах типа «С».

Процесс предполагает четы-
ре этапа, уточняется на сайте ЦБ. 
С 25 марта до 8 мая организатор 
торгов — «Инвестиционная пала-
та» — принял заявки от россий-
ских инвесторов стоимостью 
не более 100 тыс. ру-
блей на человека. 
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«Пусть и опасно, но с чего-то надо начинать»
Как живёт Авдеевка через четыре месяца после окончания боёв

Сергей Прудников

А вдеевка продолжает оставать-
ся одним из горячих участков 

на прифронтовой линии: ВСУ стоят от неё 
в каких-то 15 км, днём небо над квартала-
ми трещит от беспилотников, не прекра-
щаются обстрелы. Между тем в городе 
живут мирные люди — почти 600 человек. 
О том, как обстоят здесь дела с водой, 
светом, подвозом продуктов, восстанов-
лением жилья, транспортом и работой, — 
в специальном репортаже «Известий».

�� ДВА ГОРОДА 

Выезжаем мы из Ясиноватой — до Ав-
деевки отсюда около пяти километров. 
Города-братья. Или сёстры. Оба страда-
ли все эти десять лет, и бомбёжки про-
должаются: накануне на ясиноватскую 
подстанцию украинский ударный дрон 
«Баба Яга» сбросил сразу шесть снаря-
дов, света в городе второй день нет. Нет 
его и в Авдеевке, третий год.

Едем вместе с Мариной Тимофеев-
ной Асеевой — последние семь лет она 
в ясиноватской администрации отве-
чает за прифронтовые посёлки Спар-
так, Минеральное, Яковлевка. По этой 
же причине её назначили ответствен-
ной и за Авдеевку — есть опыт. Плюс 
сама она родом из Авдеевки.

Ожидаю увидеть Марину Асееву 
в бронежилете  — дорога опасная. 
Но женщина предстаёт в летнем платье.

— Только первые две недели ездила 
в бронике, а потом перестала, — объяс-
няет она. — Да, пару раз попадали под 
обстрелы. Но в целом обстановка тер-
пимая.

Асеева сама за рулём. Включает 
на максимальную громкость магнито-
лу — лихой саундтрек к фильмам Таран-
тино, и мы, рванув с места, отправля-
емся в путь.

В Авдеевку я еду в первый раз. Пред-
ставляю себе выжженную территорию, 
где не осталось ничего живого. Минуем 
участок «промки» — знаменитой пром-
зоны, которая неприступной крепостью, 
со всяческими бетонными укрепления-
ми и ходами столько лет стояла на пути 
сначала воинов ДНР, а потом объеди-
нённых сил России. Мелькают редкие 
разрушенные здания — склад, автоба-
за, контейнерная площадка. Обычный 
непримечательный пригород. Взле-

таем на взгорок, и с него открывается 
утопающая в пышной зелени, широкая, 
раскинувшаяся в разные стороны, без-
граничная Авдеевка. Мне она представ-
лялась значительно меньше.

�� ПЕРВЫЕ ЛАСТОЧКИ

— Когда заехала сюда в феврале, — го-
ворит Марина, крутя баранку, — то ис-
пытала такую радость... Родина! Дыша-
ла здешним воздухом и надышаться 
не могла. Огорчила, конечно, общая кар-
тина, пострадало 100% жилого фонда. 
Но знаю — восстановим.

Задача на сегодня у Асеевой с кол-
легами — определить степень разруше-
ния нескольких (первых четырёх) домов 
в так называемом старом городе, состо-
ящем из частного сектора. Завтра сюда 
завезут стройматериалы, а послезавтра 
застучат молотки.

— Да, — говорит Марина Асеева. — 
С чего-то надо начинать. И когда-то. 
Пусть опасно, но можно вечно ждать 
удобного случая и откладывать.

Над нашими головами в этот момент 
проплывает тройка боевых вертолё-
тов. Земля без перерыва вздрагивает 
от артиллерийских канонад, в основ-
ном — залпов наших орудий. Но дваж-
ды совсем близко рассыпаются укра-
инские кассетные боезаряды — звук 
их, похожий на шуршание фейервер-
ка, не спутаешь ни с чем. Трещат авто-
маты — значит, замечен беспилотник. 
В воздухе — сплошная какофония.

С нами в соседней машине — началь-
ник отдела капитального строительства 
и восстановления Ясиноватского муни-
ципального округа Артём Поликарпов. 
Вместе мы обходим выбранные четыре 
дома. Поликарпов с рулеткой забирает-
ся на крыши, исчезает в недрах чердаков, 
записывает в блокнот цифры замеров.

— Всего в утверждённом плане — 
300 домов, — рассказывает он. — Бри-
гады мы уже набрали, все из местных 
жителей. Зарплата будет достойная — 
минимум 70 тыс. рублей. Также реше-
но приступить к ремонту многоквар-
тирных объектов. Шесть пятиэтажек 
в этом году реконструируют наши 
шефы — Челябинск и Ямал.

�� ХЛЕБ, ТРАНСПОРТ, МЕДИЦИНА

Каждая администрация, берясь кури-
ровать новую территорию, вносит свои, 
присущие только ей новшества. Так, 
для Ясиноватской характерно введение 
так называемых уличкомов — уличных 
комитетов (я встречал такие в Спартаке, 
Верхнеторецком, Новобахмутовке). На-
значается старший на несколько улиц, 
и его двор становится своеобразным 
административным центром. То же са-
мое наладили и в Авдеевке, всего здесь 
десять таких комитетов с охватом 
от 30 до 180 человек.

Вместе с Мариной Асеевой объез-
жаем некоторые из них. В нескольких 
раздают хлеб — по буханке на брата, его 
привозят из Макеевки по понедельни-

кам и четвергам. На одной из досок ли-
сток: «В понедельник будет парикмахер. 
Есть желающие?» И ниже три фамилии — 
желающих. Ещё одно объявление во-
прошает: «Нужны очки? Обращайтесь 
в Народный фронт!» Тут же указан гра-
фик работы медпунктов  — пациен-
тов принимают по часу в трёх точках. 
И расписание общественного транспор-
та: между Донецком и Авдеевкой с мая 
курсирует микроавтобус, первый рейс 
в 5.30, последний в 17.00, въезд и выезд 
по паспортам.

Один из уличкомов располагает-
ся в пятиэтажке: часть дома разруше-
на, часть — относительно целая, внутри, 
в квартирах, живут 24 человека. Во дво-
ре — очажок мирной жизни: клумбы, 
фарфоровые гномы, металлические ве-
лосипедные парковки, беседки. Женщи-
на чинно выгуливает собаку на поводке.

Рядом — магазин, единственный в го-
роде. Название его — «Купец». Торгов-
ля идёт бойко, очередь не заканчива-
ется. Ассортимент — колбаса, паштеты, 
газировка и энергетики, молочка, ово-
щи, табак и всё для бритья. Цены сред-
нестатистические российские или чуть 
выше: помидоры — 180 рублей, молоко — 
130, сметана — 120–145, яйцо — 111, кар-
тофель молодой — 60. Внутри только ре-
бята в форме. Местные наведываются 
сюда редко, объясняют — к российским 
деньгам пока привыкают, да и не шиб-
ко много их, денег, а продуктами обхо-
дятся в основном ещё из гуманитарных 
наборов.

Отличительными знаками современ-
ной Авдеевки являются надписи на воро-
тах — «Проверено, мин нет!» Компактные 
солнечные батареи в каждом дворе — для 
зарядки телефонов и фонариков. Вело-
сипеды — основное средство передви-
жения. Триколоры на зданиях и столбах. 
И цветы — город просто утопает в зеле-
ни и ярких бутонах, нигде в Донбассе 
я не видел такого зелёного (а ещё, бес-
спорно, уютного, даже несмотря на раз-
рушения) населённого пункта.

Анастасия Костина

Россия активно наращивает связи 
с партнёрами в Азии. Для этого пре-

зидент РФ Владимир Путин посетит 
КНДР и Вьетнам с официальным визи-
том. Предстоящая поездка уже вызвала 
бурную реакцию в Вашингтоне и Сеуле, 
которые продолжают обвинять Москву 
в военных связях с Пхеньяном. Сотруд-
ничество с Северной Кореей осложня-
ется санкциями, за которые голосовала 
в том числе и Россия. Больше возмож-
ностей у РФ углубить сотрудничество 
с Вьетнамом, однако Ханой пока слиш-
ком зависим от Пекина и Вашингтона. 
США же пытаются убедить Вьетнам от-
казаться от российского вооружения. 
Какие перспективы у Москвы — в мате-
риале «Известий».

Россия продолжает работать в ази-
атском направлении, укрепляя сотруд-
ничество с важными партнёрами 
по региону. Через девять дней после 
инаугурации в мае президент РФ Вла-
димир Путин направился к главному 
партнёру, а именно в КНР, тем самым 
подчеркнув важность российско-ки-
тайских отношений. Затем глава РФ по-
сетил Узбекистан, чья экономика после 
Казахстана считается наиболее круп-
ной среди пятёрки стран Центральной 
Азии. Теперь же настала очередь не са-
мых традиционных партнёров Москвы, 
но весьма многообещающих и важных 
со стратегической точки зрения — Се-
верной Кореи и Вьетнама. В обоих слу-
чаях ожидаются принятие взаимовы-
годных решений и подписание ряда 
важных документов.

18–19 июня Владимир Путин по-
едет с официальным визитом в КНДР. 
В Пхеньян его пригласил лично лидер 
Северной Кореи Ким Чен Ын после сво-
его визита во Владивосток в сентябре 
2023 года. Путин же приезжал в Север-
ную Корею более 20 лет назад, ещё в на-
чале своего первого президентского 
срока. В июле 2000 года российский ли-
дер встречался с предыдущим главой 
КНДР Ким Чен Иром. Как сообщил по-
мощник президента РФ Юрий Ушаков, 
планируются переговоры как между 
двумя лидерами, так и в расширенном 
составе. Путина сопровождает внуши-
тельная делегация в лице в том числе 
глав МИДа, Минобороны, вице-пре-
мьеров, гендиректоров «Роскосмоса» 
и РЖД. Стороны обсудят взаимодей-
ствие в области экономики, энергетики, 
транспорта, сельского хозяйства, а так-
же вопросы безопасности и сотрудни-
чество на международной арене. Важ-
ной темой станет торговля: в 2023 году 
взаимный товарооборот вырос в де-
вять раз.

Неудивительно, что ожидающий-
ся визит уже вызвал бурную реакцию 

в Вашингтоне и в стане его ближайших 
союзников в регионе. Замгоссекрета-
ря США Курт Кэмпбелл обсудил по-
ездку Путина с первым замминистра 
иностранных дел Южной Кореи Ким 
Хон Гюном, после чего стороны усло-
вились внимательно следить за ситу-
ацией. Южнокорейский дипломат под-
черкнул, что визит Путина «не должен 
привести к усилению военного сотруд-
ничества между Пхеньяном и Москвой 
в нарушение санкций ООН».

В последнее время Вашингтон 
и Сеул, не имея доказательств, в уни-
сон указывают на поставки Северной 

Кореей вооружения России в обмен 
на якобы технологическое содействие 
Москвы. Например, на Западе увере-
ны, что северокорейская сторона пе-
редала российской ракеты и снаряды 
для использования на Украине, а Мо-
сква, в свою очередь, помогла Пхеньяну 
запустить на орбиту первый разведы-
вательный спутник в ноябре 2023 года. 
Однако Россия неоднократно и катего-
рически отвергала обвинения в неза-
конном военно-техническом сотруд-
ничестве.

Упрёки в сторону РФ посыпались 
на фоне участившихся обменов меж-

ду двумя странами. В промежутке в не-
сколько месяцев в 2023 году в КНДР 
приезжали министр иностранных дел 
Сергей Лавров и на тот момент глава 
Минобороны РФ Сергей Шойгу. Осо-
бенно сильно Запад обеспокоило то, 
что Ким Чен Ын во время своего сен-
тябрьского визита посетил космодром 
«Восточный», где ему показали, в част-
ности, процесс сборки ракеты-носи-
теля «Ангара» и стартовый комплекс 
для «Союзов». После этого Путин за-
явил о перспективах военно-техниче-
ского сотрудничества с КНДР, однако 
сразу же подчеркнул, что «есть опре-

Новости   

A Видимо, это связано с ин-
тересами стран глобально-

го Юга, которые получают поставки 
зерна через эти моря, и это тоже к «пла-
ну» Зеленского имеет очень косвенное 
отношение.

На мой взгляд, ясно, что швейцар-
ская конференция не сыграла той 
главной роли, которая ей была угото-
вана, — тотальное осуждение России 
и «российской агрессии», принятие 
какого-то мирного плана и предъ-
явление ультиматума — ничего это-
го не произошло. И даже президент 
Швейцарии Виола Амхерд заявила, 
что они будут готовить площадку, для 
того чтобы в будущем провести пере-
говоры с Россией.

Однако хочу сказать, что американ-
цам удалось вытащить на эту конфе-
ренцию достаточное число руково-
дителей государств и правительств 
и высоких представителей, хотя сами 
они, по сути, её проигнорировали. Это 
показывает, что они продолжают ско-
лачивать блок государств, который на-
строен в той или иной мере осуждать 
Россию и быть на стороне Соединён-
ных Штатов и Запада в целом.

Каковы в целом перспективы урегули-
рования конфликта на Украине в рам-
ках подобных конференций?

Я не вижу абсолютно никаких пер-
спектив. Я уже десять лет говорю о том, 
что есть два участника переговоров 
по Украине — это Россия и США. Все 
остальные не носят субъектности, не-
обходимой для достижения каких-ли-
бо договорённостей, включая, разуме-
ется, Зеленского. Зеленский, не говоря 
уж о том, что он нелегитимен, он ещё 
и не представляет мнение большин-
ства украинцев. Потому что на терри-
тории, которую сейчас контролирует 
режим Зеленского, проживает мень-
шая часть украинцев. Большая часть, 
во-первых, уехала из страны, а во-
вторых, от неё отошли очень серьёз-
ные и большие области. Поэтому даже 
если бы он был легитимен, он не пред-
ставлял бы украинцев, а сейчас он тем 
более никого не представляет.

И маленькая заметка — несколько 
удивила итоговая фотография конфе-
ренции, когда в центре неё оказался 
глава офиса президента Андрей Ермак. 
Кто такой Ермак? Рядом с ним лиде-
ры государств, правительств, и поче-
му он там стоял в какой-то униформе? 

Вот такие вопросы говорят о том, что 
всё это несерьёзно и это больше поста-
новочный саммит, абсолютно ни на что 
не претендующий.

Стоит ли в будущем ожидать новой кон-
ференции, но с участием России?

Ещё раз повторяю: имеют смысл 
только прямые переговоры меж-
ду Соединёнными Штатами и Росси-
ей, и то лишь в том случае, если Шта-
ты будут в этом заинтересованы. 
А президент США Джо Байден в этом 
на 100% не заинтересован. Пока у вла-
сти администрация Байдена, гово-
рить о каких-то серьёзных перегово-
рах не приходится.

Если будет избран Дональд Трамп, 
переговоры по Украине возможны, по-
скольку он придерживается позиции, 
заключающейся в возвращении к вну-
тренним проблемам. Он хочет просла-

    

« ЗЕЛЕНСКИЙ, 
НЕ ГОВОРЯ УЖЕ 
О ТОМ, ЧТО ОН 

НЕЛЕГИТИМЕН, ОН ЕЩЁ 
И НЕ ПРЕДСТАВЛЯЕТ МНЕ-
НИЕ БОЛЬШИНСТВА УКРА-
ИНЦЕВ. ПОТОМУ ЧТО 
НА ТЕРРИТОРИИ, КОТОРУЮ 
СЕЙЧАС КОНТРОЛИРУЕТ 
РЕЖИМ ЗЕЛЕНСКОГО, ПРО-
ЖИВАЕТ МЕНЬШАЯ ЧАСТЬ 
УКРАИНЦЕВ

Власти Подмосковья заявили об отсутствии 
обманутых дольщиков в регионе

П роблема обманутых дольщиков в Подмосковье полностью решена: ра-
нее своего жилья не могли дождаться свыше 117 тыс. человек. Об этом 

стало известно 17 июня на встрече Владимира Путина с губернатором Мо-
сковской области Андреем Воробьёвым. Теперь задача местных властей — 
наращивать социальную инфраструктуру и заниматься благоустройством 
территорий. Президент поручил главе региона уделить особое внимание 
и поликлиникам Подмосковья. 

  Проблема обманутых дольщиков в Подмосковье полностью решена, со-
общил губернатор Московской области Андрей Воробьёв. Ранее купленно-
го жилья не могли дождаться около 117 тыс. человек. Теперь задачей властей 
региона станут развитие социальной инфраструктуры и благоустройство 
территорий. Особенно это актуально на фоне увеличения населения обла-
сти: за 2023-й оно выросло почти на 70 тыс. человек, а в среднем увеличива-
ется до 90 тыс. жителей в год.

  Детский клинический центр им. Л.М. Рошаля площадью 114 тыс. кв. м 
в Красногорске планируется открыть в июле. Ранее сообщалось, что еже-
годно медицинскую помощь в нём смогут получать 15 тыс. детей из разных 
регионов РФ, ещё 150 тыс. будут иметь возможность проходить здесь обсле-
дование. Власти Подмосковья многое делают для развития здравоохране-
ния и вкладывают средства в стационары, однако необходимо уделять вни-
мание и первичному звену — поликлиникам, подчеркнул Владимир Путин. 
«Вопросов всегда много, один из них это, конечно, поликлиническое звено 
и возможность посещений. Нужно, конечно, увеличивать возможность по-
сещений в этом, может быть, самом важном для граждан звене», — сказал 
президент.

  Успешно развивается и экономика: индустриальные парки, действую-
щие в Московской области, загружены на 87%. Власти Подмосковья уже 
получили запросы от китайских и белорусских партнёров. При этом ин-
тересуется проектами и отечественный бизнес. «Благодаря государствен-
ным программам и Фонду развития промышленности промышленная 
ипотека может инвестировать и давать хороший результат», — пояснил гу-
бернатор.

  Особое внимание власти региона уделяют семьям бойцов СВО. Для них 
уже предусмотрены разные виды поддержки, включая материальную по-
мощь, устройство детей в сады и путёвки. Московская область активно ра-
ботает и с новыми регионами, помогая им восстанавливать и создавать не-
обходимую для жителей инфраструктуру. «Регионы России вносят свою 
лепту. У нас Новоазовский и Тельмановский районы ДНР. Мы там вместе 
с федеральными проектами реализуем всё самое важное: школы, детские 
сады. Всё то, что важно для жизни», — подытожил Андрей Воробьёв.

«Если будет избран Трамп,           переговоры по Украине возможны»

Восточный график
Чего ждать от визита Путина в КНДР и Вьетнам
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Развод постов
Что меняют кадровые перестановки в руководстве Минобороны

«Известия»

С мена первого замминистра оборо-
ны и двух его заместителей говорит 

об особом внимании руководства госу-
дарства к финансовым и организацион-
ным вопросам, полагают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Аналитики назы-
вают такие кадровые изменения «вполне 
логичным шагом» после прихода на долж-
ность министра обороны бывшего кура-
тора экономического блока правитель-
ства Андрея Белоусова. Ранее заявления 
нового главы ведомства о том, что каж-
дая копейка должна работать на победу, 
уже оценили чиновники Минобороны, 
попавшие под уголовное преследова-
ние. О том, кто покинул свои посты в ми-
нистерстве и почему выбор кандидатов 
на вакантные должности стал именно та-
ким, — в материале «Известий».

17 июня стало известно о новых ка-
дровых перестановках в российском 
оборонном ведомстве. Президент РФ 
Владимир Путин освободил от долж-
ностей первого замминистра Руслана 
Цаликова и трёх заместителей мини-
стра — статс-секретаря Николая Пан-
кова, а также Павла Попова и Татьяну 
Шевцову. Павел Попов одновременно 
был уволен и с военной службы.

Как сообщили в Минобороны, новый 
глава ведомства Андрей Белоусов в этот 
же день провёл встречу с освобождён-
ными замами, в ходе которой поблагода-
рил их за многолетнюю ответственную 
работу и пожелал им успеха в дальней-
шей деятельности.

Одновременно Владимир Путин на-
значил на должность первого замглавы 
военного ведомства Леонида Горнина. 
Кроме того, на посты заместителей ми-
нистра были назначены Павел Фрадков 
и Анна Цивилёва.

В военном ведомстве не стали скры-
вать сферу деятельности и полномочия 
вновь назначенных чиновников. Уже из-
вестно, что Леонид Горнин, ранее рабо-
тавший замминистра финансов и отве-
чавший за бюджетную политику в сфере 
государственной военной и правоохра-
нительной службы и гособоронзаказа, 
будет курировать весь комплекс вопро-
сов финобеспечения вооружённых сил. 
Его главными задачами в Минобороны 
назвали повышение прозрачности фи-
нансовых потоков и обеспечение эф-
фективного расходования бюджетных 
средств.

Павел Фрадков ранее работал в Рос-
имуществе и Управделами президен-
та. В военном ведомстве в его сферу от-
ветственности будут входить вопросы 

управления имуществом, земельными 
ресурсами, а также строительства объ-
ектов для нужд Минобороны и народно-
го хозяйства.

Анна Цивилёва будет отвечать за ор-
ганизацию социального и жилищного 
обеспечения военнослужащих, «транс-
формацию и выведение всех связанных 
с этим процессов в военном ведомстве 
на новый качественный уровень, где 
в центре находится человек».

«Данное направление деятельно-
сти хорошо знакомо Анне Евгеньевне 
по опыту создания и управления дея-
тельностью фонда “Защитники Отече-
ства”, взаимодействие Министерства 
обороны РФ с которым она будет кури-
ровать в новой должности», — отмети-
ли в ведомстве.

— Леонид Горнин — совершенно оче-
видный выбор. Он курировал межбюд-
жетные отношения, а также бюджет 
«оборонки», регионы. Кроме того, име-
ет опыт работы в контрольно-правовых 
управлениях, — рассказал источник «Из-
вестий», близкий к Минфину. — Но са-
мое интересное, что он всегда произ-
водил впечатление человека военного, 
в его окружении и секретариате были 
именно военная дисциплина, чёткость 
и скрупулёзность. Можно сказать, что 
это человек, разбирающийся в финан-
сах, но с военной закалкой.

Кадровые перестановки в Минобо-
роны начались 12 мая, когда Владимир 
Путин подписал указ об освобожде-
нии Сергея Шойгу от должности ми-
нистра и назначении его на пост секре-
таря Совбеза РФ. Одновременно глава 
государства внёс кандидатуру Андрея 
Белоусова на позицию главы военного 
ведомства. 14 мая Белоусов был утверж-
дён президентским указом.

20 мая Владимир Путин освободил 
генерал-полковника Юрия Садовенко 
от должности заместителя министра — 
руководителя аппарата министра обо-
роны. На его место был назначен Олег 
Савельев, занимавший должность 
аудитора Счётной палаты.

Министр Белоусов ранее говорил, 
что сейчас очень важно навести поря-
док в финансовой сфере, чтобы каж-
дая копейка работала на нужды армии 
и фронта, напомнил военный эксперт Ва-
силий Дандыкин.

— Все назначения вписываются в эту 
программу действий, — сказал он «Изве-
стиям». — Для этого надо упорядочить 
расходы. Новый министр ситуацию 
знает, он этим занимался, когда кури-
ровал оборонно-промышленный ком-
плекс. Он видел, как идут дела, в этом 

сомневаться не приходится. Время для 
выводов и понимания происходящего 
у него было.

Эксперт напомнил, что ранее воен-
ное ведомство подвергалось критике — 
в частности, за неудовлетворительное 
решение жилищных проблем.

— Главное, мне кажется, что должно 
сделать Министерство обороны сегод-
ня, — это поднять эффективность ис-
пользования каждого бюджетного руб-
ля, — отметил «Известиям» политолог, 
руководитель Политической эксперт-
ной группы Константин Калачёв. — Во-
вторых, необходимо создать такие ус-
ловия для военнослужащих, чтобы они 
чувствовали, что они действительно счи-
таются объектом заботы, что их нужды 
и чаяния в центре внимания государства, 
что они реальный приоритет во всём — 
начиная с амуниции, заканчивая техни-
ческим переоснащением армии и самой 
современной системой вооружения.

В последние месяцы несколько высо-
копоставленных военных начальников 
стали фигурантами громких уголовных 
дел. Так, 23 апреля был задержан замми-
нистра обороны Тимур Иванов. Суд при-
нял решение о заключении его под стра-
жу. Бывшему чиновнику вменяют в вину 
получение взяток в обмен на покрови-
тельство подрядчикам Минобороны.

14 мая возбуждено уголовное дело 
о взятке в отношении начальника ка-
дрового главка Минобороны РФ Юрия 
Кузнецова. Суд заключил обвиняемого 
под стражу. По данным следствия, ког-

да Кузнецов служил на должности на-
чальника 8-го управления Генштаба ВС 
РФ, он получил взятку от «представите-
лей коммерческих структур за соверше-
ние определённых действий в их пользу».

22 мая по подозрению в получении 
взятки в особо крупном размере был 
задержан начальник Главного управ-
ления связи, замначальника Геншта-
ба ВС РФ генерал-лейтенант Вадим 
Шамарин. Ему вменяют в вину полу-
чение взятки на сумму 36 млн рублей. 
По данным следствия, Шамарин полу-
чил от гендиректора и главного бухгал-
тера ОАО «Пермский телефонный завод 
“Телта”» взятку в период с апреля 2016-го 
по октябрь 2023 года. Ранее сообщалось, 
что он не согласился с квалификацией 
предъявленного ему обвинения и актив-
но сотрудничает со следствием.

23 мая по подозрению в получении 
взятки был задержан начальник управ-
ления департамента обеспечения обо-
ронного заказа Владимир Вертелецкий.

По словам Константина Калачёва, 
у каждого из назначенных 17 июня чи-
новников есть необходимый для рабо-
ты опыт.

  Новости

Пункты и значение

Денис Денисов

Политолог

Конференция на высоком уровне, со-
стоявшаяся в Швейцарии, продемон-

стрировала отказ стран коллективного 
Запада и Украины от «формулы мира» Зе-
ленского и переход к тактическим дис-
куссиям по проблемам, связанным с СВО, 
но точно не направленным на комплекс-
ное урегулирование конфликта.

В итоговом коммюнике меропри-
ятия содержалось всего три пункта, 
посвящённых ядерной и продоволь-
ственной безопасности, а также воз-
вращению удерживаемых лиц. На кон-
ференции уже даже не обсуждались 
изначально неправдоподобные пун-
кты относительно реинтеграции реги-
онов, которые входили в состав Украи-
ны на 1991 год, вывода подразделений 
Вооружённых сил РФ с территорий 
Крыма, ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей, возложения всей 
ответственности за конфликт на Рос-
сию. Такая ситуация стала логичным 
продолжением дискуссий об урегу-
лировании конфликта на Украине без 
участия Москвы.

В то же время следует отметить, 
что конференция в Швейцарии про-
ходила в контексте уточнённых пре-
зидентом России Владимиром Пути-
ным параметров завершения кризиса 
на Украине. Основные позиции следу-
ющие: а) отмена украинского закона 
о запрете переговоров с РФ; б) вывод 
украинских войск со всех территорий 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей; в) удаление из конституции 
Украины пункта об интеграции стра-
ны в НАТО; г) фиксация безъядерного 
статуса Украины; д) демилитаризация 
и денацификация Украины в соот-
ветствии с пунктами Договора о по-

стоянном нейтралитете и гарантиях 
безопасности Украины, парафирован-
ного Москвой и Киевом в 2022 году; 
е) обеспечение прав, свобод и интере-
сов русскоязычных граждан Украи-
ны; ж) отмена всех западных санкций 
против РФ.

После комплексного урегулирова-
ния конфликта на Украине российский 
президент предлагает сосредоточить 
усилия на создании неделимой систе-
мы евразийской безопасности. Важно 
сказать: красной нитью выступления 
главы РФ была аксиома, что без полно-
ценного участия России завершить бо-
евые действия невозможно.

Вполне прогнозируемо, что укра-
инская сторона, а также предста-
вители коллективного Запада кате-
горически отвергли предложения 
российского президента.

Исходя из этих обстоятельств ста-
новится всё более очевидным, что 
на данном этапе конфликта на Украи-
не отсутствуют универсальные пред-
ложения по его урегулированию и как 
следствие открываются возможности 
для новых инициатив. В то же время 
нелишним будет вспомнить основные 
предложения, которые уже сделаны 
международными посредниками.

До нынешнего времени наибо-
лее комплексным и компромиссным 
остаётся мирный план Китая, состо-
ящий из 12 пунктов и охватывающий 
все основные параметры конфлик-
та. В частности, в нём содержатся по-
зиции относительно приоритета 
международного права без двойных 
стандартов, уважения интересов без-
опасности отдельных стран, отказа 
от расширения военных блоков, пре-

кращения огня, снижения стратегиче-
ских рисков, отказа от односторонних 
санкций, начала мирных перегово-
ров и др. В его развитие позже появил-
ся совместный меморандум «Общие 
договорённости между Китаем и Бра-
зилией по политическому урегулиро-
ванию украинского кризиса». В этом 
документе предлагается проведе-
ние международной мирной конфе-
ренции, признанной Россией и Укра-
иной, на которой будет возможность 
справедливо обсудить все мирные 
предложения (отсылка к конферен-
ции в Швейцарии и предыдущим ме-
роприятиям, посвящённым «формуле 
мира» Украины, на которых блоки-
ровались обсуждения любых других 
инициатив).

Также стоит вспомнить предложе-
ние бразильского президента Луиса 
Инасиу Лулы да Силвы по созданию 
аналога «большой двадцатки» для со-
действия урегулированию конфлик-
та и обсуждения параметров глобаль-
ной безопасности. Ещё одной важной 
инициативой стал план Рамафосы — 
предложение ряда африканских стран, 
направленное на всеобъемлющее уре-
гулирование конфликта.

В заключение важно отметить: 
в итоговом коммюнике конференции 
в Швейцарии говорится, что на меро-
приятии обсуждались различные под-
ходы и мирные инициативы. Но тут 
можно констатировать, что в очеред-
ной раз коллективный Запад откро-
венно врёт. Если бы на равных услови-
ях на конференции помимо «формулы 
мира» Украины обсуждались китай-
ские, бразильские и африканские ини-
циативы, то и итоговый документ 
получился бы иным, и китайская де-
легация посетила бы это мероприятие, 
а представители Бразилии и ЮАР по-
ставили бы свои подписи под этим до-
кументом. Но главное — если бы ор-
ганизаторы реально ставили перед 
собой задачу добиться урегулирова-
ния конфликта на Украине, то при-
сутствие и участие России никем бы 
не ставились под сомнение.

Можно быть уверенными, что 
в кратчайшие сроки появится ещё не-
сколько системных предложений 
по разрешению кризиса и если будет 
политическая воля у всех вовлечён-
ных сторон, то откроется новая воз-
можность завершить явно затянув-
шийся конфликт.

МНЕНИЕ  

« ПОСЛЕ КОМ-
ПЛЕКСНОГО УРЕ-
ГУЛИРОВАНИЯ 

КОНФЛИКТА НА УКРАИНЕ 
РОССИЙСКИЙ ПРЕЗИДЕНТ 
ПРЕДЛАГАЕТ СОСРЕДО-
ТОЧИТЬ УСИЛИЯ НА СОЗ-
ДАНИИ НЕДЕЛИМОЙ СИ-
СТЕМЫ ЕВРАЗИЙСКОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

делённые ограничения», которые Рос-
сия соблюдает.

Москва выступает лишь за пере-
смотр бессрочного санкционного режи-
ма в отношении КНДР. В марте 2024 года 
РФ в СБ ООН наложила вето на прод-
ление мандата группы экспертов, кото-
рые контролировали соблюдение этих 
мер, что опять же вызвало критику Ва-
шингтона. Официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова тогда от-
метила, что Россия серьёзно подходит 
к санкциям, которые служат поддержа-
нию мира и стабильности, но добавила, 
что бесконечные ограничения «приво-
дят к финансово-экономической блока-
де целого государства со всеми вытека-
ющими последствиями для населения».

Комментируя беспокойство запад-
ных стран в преддверии визита Путина 

в Пхеньян, пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков подчеркнул право 
России сотрудничать с КНДР. Как отме-
тил официальный представитель Крем-
ля, «потенциал для развития наших дву-
сторонних отношений очень глубокий».

— С моей точки зрения, основная цель 
визита — это очерчивание перспектив 
сотрудничества на стратегическом 
уровне с учётом современной между-
народной обстановки, потому что по-
сле визита Ким Чен Ына уровень при-
граничных и министерских контактов 
демонстрирует очень серьёзную во-
влечённость. Это говорит о том, что 
на саммите первых лиц будет обсуж-
даться в том числе ответ на формиро-

вание блока Вашингтон — Токио — Сеул, 
который оправдывает своё существо-
вание угрозой со стороны Северной Ко-
реи и «тайным» сотрудничеством Мо-
сквы и Пхеньяна, — сказал «Известиям» 
ведущий научный сотрудник Центра 
корейских исследований ИКСА РАН 
Константин Асмолов.

Развитие сотрудничества с КНДР за-
трудняют санкции, за введение кото-
рых голосовала в том числе и Россия.

— У Москвы довольно сложный выбор, 
потому что на одной чаше весов — по-
тенциальная выгода от сотрудничества 
с Севером, а с другой — потенциальные 
санкции со стороны международного 
сообщества, — добавил Асмолов.

Существуют и другие риски. Южная 
Корея пока не поставляет вооружение 
Киеву, хотя США настаивают на измене-
нии политики по украинскому вопросу. 
Укрепление связей России и КНДР мо-
жет стать дополнительным аргументом 
для Сеула, чтобы изменить свою пози-
цию, обратил внимание эксперт.

Развитие сотрудничества с Вьет-
намом такой бурной реакции Запада 
не вызывает — страна не находится под 
санкциями и ведёт довольно сбаланси-
рованную международную политику. 
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виться в истории как миротворец и как 
человек, который погасил конфликт, 
грозящий перерасти в третью ми-
ровую войну. И на этом фоне от него 
можно ждать определённых усилий 
по прекращению кризиса и обсужде-
ния каких-либо приемлемых условий. 
И даже в этом случае я очень сомне-
ваюсь в договороспособности амери-
канцев — они за 30 лет показали, что 
мало договороспособны и их обеща-
ния мало чего стоят. Но всё-таки хо-
чется надеяться на лучшее.

Это сложная, многоплановая про-
блема. С одной стороны, есть два 
субъекта мировой политики — США 
и Россия, а с другой стороны, само 
украинское общество и народ.

Подчёркиваю, что никаких мирных 
конференций, таких как в Швейцарии, 
не нужно. Есть площадка ООН — Генас-
самблея, Совет Безопасности, то есть 
все необходимые структуры. Но они 
не могут ничего решить, и совершен-
но понятно почему: потому что в этом 
не заинтересованы основные субъек-
ты. Поэтому, пока американцы не бу-
дут заинтересованы в восстановлении 
мира и сам украинский народ наконец 
не поднимет голос, ничего не будет.

В преддверии швейцарской конферен-
ции президент России Владимир Путин 
перечислил условия, которые могли 
бы положить конец боевым действиям 
и стать прологом к мирному урегулиро-
ванию. В числе них — вывод украинских 
войск из ЛНР, ДНР, Запорожской и Хер-
сонской областей, а также внеблоковый 
статус Украины. Запад и Киев негативно 
отреагировали, но, как вы думаете, мог-
ла бы в будущем измениться их позиция?

Я уже сказал, какие изменения 
должны быть — прежде всего они 
должны произойти в Соединённых 
Штатах, а именно смена администра-
ции и её политики. Президент же пря-
мо сказал, что у него большие сомне-
ния в субъектности киевского режима, 
и они абсолютно обоснованны.

20 мая истёк срок полномочий Зелен-
ского на посту президента Украины, тем 
не менее он продолжает её представ-
лять. Президент России не раз отмечал, 
что единственным легитимным орга-
ном власти на Украине остаётся толь-
ко парламент — Верховная рада. Како-
вы перспективы правления Зеленского 
в подобной ситуации?

Я согласен на 100% с позицией пре-
зидента Путина, потому что я хорошо 
знаю конституцию Украины — я уча-
ствовал в её разработке и принятии. 
В ней нет никакой позиции о продле-
нии срока полномочий президента. 
103-я статья конституции прямо гово-
рит — пять лет, и, будь добр, проводи 
выборы. При этом в 2015 году был при-
нят закон о военном положении, ко-
торый предусматривает ограничение 
избирательного права. Но этот закон 
прямо противоречит конституции, и, 
естественно, юридически высшая нор-
ма — это норма конституции. В ней го-
ворится, что в случае военного поло-
жения полномочия Верховной рады 
могут быть продлены. И там говорит-
ся только о Верховной раде.

Но в каком случае полномочия пре-
зидента переходят к председателю 
парламента? Только в случае досроч-
ного прекращения полномочий прези-
дента, то есть если он умер, ему объя-
вили импичмент, он тяжело заболел 
или если добровольно подал в отстав-
ку. И никаких других причин для пере-
дачи полномочий председателю Вер-
ховной рады в конституции не имеется. 
Поэтому сейчас легитимность Зелен-
ского даже нечего обсуждать — этот 
вопрос ясен абсолютно любому юри-
сту, который знает, что такое консти-
туционное право.

На днях премьер-министр Венгрии Вик-
тор Орбан заявил, что НАТО планирует 
создать на территории Польши, Румы-
нии и Словакии крупные военные базы, 
с которых будет поставляться оружие 
на Украину. На ваш взгляд, заинтере-
совано ли НАТО в размещении полно-
ценной военной базы на территории 
Украины?

Конечно. Если НАТО в своей офи-
циальной стратегии объявило Россию 
военным противником, конечно, блок 

заинтересован в размещении своих 
военных баз как можно ближе к гра-
ницам России. Это же совершенно оче-
видно. А для чего они приняли в НАТО 
Финляндию и Швецию? Не для защи-
ты же этих стран от какого-то гипоте-
тического нападения России, а именно 
для создания плацдармов для окру-
жения России. Конечно, они заинте-
ресованы.

В последнее время активно обсужда-
лась тема отправки войск стран НАТО 
на Украину. Как вы думаете, пойдёт ли 
Запад на то, чтобы действительно на-
править туда свои вооружённые силы?

Он уже направляет инструкторов, 
советников, помощников, но воору-
жённые силы он направлять не бу-
дет. А зачем направлять вооружённые 
силы, когда есть такие идиоты, кото-
рые готовы за них воевать? Для чего? 
Даже вице-президент США Камала 
Харрис на конференции в Швейцарии 
заявила, что украинцы обеспечивают 
стратегическую безопасность Соеди-
нённых Штатов. А что вам ещё надо? 
Конечно, это глупость, но тем не ме-
нее это заявлено. Зачем им посылать 
своих солдат? Мобилизация идёт там 
по всей стране, и есть готовые люди, 
которым дай в руки оружие — и они бу-
дут стрелять.

По вашей оценке, сколько ещё ВСУ смо-
гут вести боевые действия?

Мобилизационные ресурсы ещё 
не исчерпаны, и, если будут постав-
ляться деньги, оружие, какие тут во-
просы? Сколько американцы будут 
считать нужным их финансировать 
и поставлять им оружие в необходи-
мых объёмах, столько они и будут сра-
жаться.

Сейчас они проводят мобилизацию, 
и у Зеленского в два раза увеличился 
призыв в армию за счёт [нового] зако-
на. Людям некуда деваться — их так 
или иначе забирают. Кто-то спрятал-
ся, кто-то убежал, но ведь большая 
часть не прячется и не бежит, потому 
что бежать некуда. И если расширит-
ся мобилизационный возраст начи-
ная с 18 лет, а этого сейчас исключать 
на Украине нельзя, то это ещё больше 
увеличит мобилизационный ресурс. 
Они же не о промышленности и эко-
номике думают, а о том, как поставить 
людей под ружьё. А в этом плане сняты 
все ограничения.

«Если будет избран Трамп,           переговоры по Украине возможны»

на 8% вырос

между Россией и Вьетнамом  
в 2023 году

товарооборот

В начале апреля Зеленский под-
писал указ о снижении возрас-
та мобилизации с 27 до 25 лет. 
Согласно новым изменениям, 
во время военного положения 
нельзя мобилизовать мужчин 
от 18 до 25 лет, которые не про-
ходили срочную службу.

Справка «Известий»
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Российский и северокорейский 
лидеры проводят личные встречи 
не в первый раз (на фото — Владимир 
Путин и Ким Чен Ын на саммите 
во Владивостоке, апрель 2019 года)
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A Идея отрегулировать рабо-
ту иностранных неправи-

тельственных организаций, которые 
финансируют компании из-за рубежа, 
появилась ещё в 2014 году. Тогда в Гос-
думу внесли законопроект — это были 
поправки к Уголовному и Уголовно-про-
цессуальному кодексам, КоАП и так да-
лее. В мае 2015-го закон подписал пре-
зидент. Корректировки регулирования 
впервые в РФ вводили понятие неже-
лательной организации и позволяли 
объявлять её деятельность ненужной. 
Причём этот статус грозит серьёзны-
ми санкциями, например арестом иму-
щества. Получить его можно, предполо-
жим, за вмешательство в выборы.

В середине июня депутаты в первом 
чтении одобрили проект, в котором 
предложили убрать слово «неправи-
тельственная» из определения нежела-
тельной организации. Таким образом, 
в России смогут признавать ненужной 
деятельность тех объединений, учреди-
телями или участниками которых явля-
ются зарубежные госорганы.

В перечне организаций, деятель-
ность которых признана нежелательной, 
более 100 объединений. «Представьте, 
сколько в них людей, счёт идет на тыся-
чи человек», — сказал «Известиям» пер-
вый зампред комитета ГД по междуна-
родным делам Алексей Чепа.

— Их приезд в РФ мало связан с тури-
стическими или другими дружелюб-
ными целями. Скорее всего, это мотивы, 
которые хотя и не напрямую, но, веро-
ятно, станут вкладом в акт против Рос-
сии, — сказал он. — Поэтому инициатива 
в целом справедлива и правильна. Я уве-
рен, что Генпрокуратура уже просчи-
тала возможные сложности или риски.

Это предложение — логичное разви-
тие всей системы мер, которая направ-
лена на ограничение внешнего влияния 
на внутреннюю политику, отметил по-
литолог Дмитрий Еловский. Он напом-
нил: в 1990-е годы был аналогичный — 
советский комплекс мер, который позже 
прекратил действие. Последствия этого 
для суверенитета, экономики и полити-
ческой системы страны оказались более 
чем серьёзными.

— Мы до сих пор не можем избавиться 
от контроля международных элит в не-
которых сферах, так что силовики по-
следовательно ограничивают внешнее 
влияние в его негативных проявлениях, 

для этого и создают дополнительные 
инструменты, — уверен он.

— Нежелательные организации — 
довольно мягкая форма ограничения 
иностранного влияния. Причём это 
не автоматические аресты, запреты 
и штрафы. Скорее страна предлагает 
подобным структурам больше не при-
езжать и не вести здесь какую-либо де-
ятельность, — заметил он. — Причём 
это делается постепенно, протяжённо 
во времени, чтобы действующие орга-
низации могли свернуть свою деятель-
ность и спокойно выйти из страны.

Запрет въезда в РФ иностранным 
гражданам, которые участвуют в дея-
тельности таких организаций, на пер-
вый взгляд может выглядеть как до-
статочно радикальная мера, отметил 
«Известиям» член Совета по правам че-
ловека РФ Кирилл Кабанов.

— Но я согласен с предложением Ген-
прокуратуры — такая мера нужна, по-
скольку большинство тех же сторон-
ников так или иначе запрещённых 
в России организаций или нежелатель-
ных объединений не являются публич-
ными лицами. Поэтому их деятельность 
в РФ не находится под пристальным 
вниманием, нежели работа официаль-
ных руководителей объединений, — до-
бавил эксперт. — Однако основная слож-
ность в том, как устанавливать этих 
лиц. Такая работа достаточно сложна, 
поскольку РФ сталкивается с бескон-
трольным потоком въезжающих людей.

Различные некоммерческие орга-
низации традиционно используют не-
дружественные страны, для того чтобы 
пытаться деструктивно влиять на вну-
треннюю политику государства, сказал 
«Известиям» глава «Общественной по-
требительской инициативы» Олег Пав-
лов. Российское законодательство сей-
час успешно противодействует такой 
практике: оно позволяет присвоить ста-
тус иноагента любому юридическому 
или физическому лицу либо признать 
нежелательной ту или иную вредонос-
ную организацию.

— Поэтому расширение инструмен-
тов по противодействию недружествен-
ным практикам, в том числе введение 
запрета на въезд в РФ иностранным 
гражданам, которые участвуют в дея-
тельности нежелательных организа-
ций, является полностью оправдан-
ным, — резюмировал он.

П равительство должно отменить мо-
раторий на внеплановые проверки 

кафе, ресторанов, сервисов по произ-
водству и доставке еды — с таким пред-
ложением к премьер-министру Михаи-
лу Мишустину обратилась организация 
«Общественная потребительская ини-
циатива». Поводом стало массовое от-
равление жителей Москвы, Нижнего 
Новгорода и Казани салатами с фа-
солью производителей Take Eat Easy 
и «Кухня на районе». Только в столице 
в реанимации находятся 30 человек. 
В отсутствие проверок количество на-
рушений санитарно-эпидемиологиче-
ских требований в общепите в 2023 году 
выросло на 80%, та же «Кухня на райо-
не» за два года получила семь предо-
стережений, рассказали в ОПИ. А зара-
жение ботулизмом опасно ещё и тем, 
что в России зарегистрировано лишь 
одно лекарство от него с серьёзны-
ми побочными явлениями. Более со-
временный препарат выйдет на ры-
нок не раньше чем через год-полтора, 
рассказали «Известиям» в Центре 
им. Н.Ф. Гамалеи.

�� ОТСУТСТВИЕ КОНТРОЛЯ  
НАД ОБЩЕПИТОМ

Отменить мораторий на внеплановые 
проверки мест общественного пита-
ния, в том числе кафе, ресторанов, сер-
висов по производству и доставке го-
товых блюд, попросила правительство 
организация «Общественная потреби-
тельская инициатива» (ОПИ).

Поводом для обращения к пред-
седателю правительства Михаилу 
Мишустину послужило отравление 
121 жителя столицы с подозрением 
на ботулизм. 55 из них находятся в тя-
жёлом состоянии, в том числе 30 в реа-
нимации, сообщила заместитель мэра 
Москвы по вопросам социального раз-
вития Анастасия Ракова.

Всплеск обращений к врачам начал-
ся 15 июня и продолжается до сих пор. 
В Роспотребнадзоре установили: по-
страдавшие заказывали салат лобио 
производства «Локалкитчен» (юрлицо 
работает под брендом «Кухня на райо-
не») и салат с тунцом, фасолью и ябло-
ком производства «Гастропорт» (рабо-
тает под брендом Take Eat Easy). Оборот 
продукции приостановлен до оконча-
ния санитарно-эпидемиологического 
расследования.

Ещё шесть случаев подозрения 
на ботулизм 17 июня выявлены в Ка-

зани, девять — в Нижнем Новгороде. 
Все отравившиеся также ели готовые 
салаты с фасолью. В Нижнем Новго-
роде в инфекционную клиническую 
больницу № 2 госпитализированы 
пять человек, четверо из них нахо-
дятся в тяжёлом состоянии, состоя-
ние пятого оценивается как среднее, 

сообщил источник «Известий». Ещё 
четыре человека в состоянии средней 
тяжести находятся в инфекционной 
клинической больнице № 23. Одна 
из пострадавших, 35-летняя женщи-
на, подключена к аппарату ИВЛ, со-
общили в минздраве Нижегородской 
области.

В Казани все пострадавшие нахо-
дятся в инфекционной больнице, где 
им оказывают помощь.

По поводу отравлений в Москве 
и Нижнем Новгороде следственные 
управления СК возбудили уголов-
ные дела по статье УК РФ «Об оказа-
нии услуг, не отвечающих требова-

Общество

Невольная услуга
К соцзащите заключённых могут подключить НКО

Роман Солдатов, Яна Штурма

Н екоммерческие организации и бла-
готворительные фонды могут полу-

чить право на защиту социальных прав 
заключённых. Такие поправки в Уголов-
но-исполнительный кодекс одобрил 
кабмин. Сейчас в подобном статусе 
в кодексе указаны лишь общественные 
объединения, а разработанный законо-
проект существенно расширяет этот пе-
речень. Принятие изменений в УИК по-
может оказывать заключённым более 
качественную, адресную помощь, так 
как НКО — гибкие, мобильные органи-
зации без излишней бюрократии, пола-
гают эксперты.

Социально ориентированные НКО, 
общественные ассоциации и союзы, 
а также благотворительные фонды мо-
гут войти в перечень общественных ор-
ганизаций, которые помогают заклю-
чённым в колониях. Такие поправки 
в Уголовно-исполнительный кодекс раз-
работал Минюст, 17 июня их одобрила 
правительственная комиссия по зако-
нопроектной деятельности, рассказали 
источники «Известий» в кабмине.

Сейчас в законе «Об общественном 
контроле за обеспечением прав челове-
ка в местах принудительного содержа-
ния» говорится лишь об общественных 
объединениях, которые имеют право 
оказывать содействие в работе испра-
вительных учреждений. В частности, 
им разрешено помогать в решении во-
просов соцзащиты осуждённых, орга-
низации учебно-воспитательного про-
цесса в колониях, трудового и бытового 
устройства освобождающихся.

Теперь же этот список расширится 
за счёт НКО, фондов, союзов и ассоциа-
ций. Представители таких организаций 
смогут входить в попечительские сове-
ты при колониях.

— Законопроект расширяет список 
общественных организаций, которые 
вправе направлять своих кандида-

тов в состав общественных наблюда-
тельных комиссий, — отметил в беседе 
с «Известиями» председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Влади-
мир Груздев. — Общественными наблю-
дателями смогут стать представители 
ассоциаций, фондов, автономных НКО.

Эксперт напомнил, что сейчас в Рос-
сии развивается программа пробации, 
цель которой — помочь осуждённому 
после освобождения встроиться в со-
циум и вести законопослушную жизнь.

— Важно, что инициатива позволя-
ет привлекать более широкий круг об-
щественных организаций не только 
к гражданскому контролю, но и к рабо-
те по социальной реабилитации, — до-
бавил Владимир Груздев.

Поправки в УИК согласованы с Мин-
фином, ФСИН и Генпрокуратурой. «Из-
вестия» направили запросы в Феде-
ральную службу исполнения наказаний 
и правительство с просьбой оценить за-
конопроект Минюста.

Последние десять лет в России на-
блюдается тренд на расширение полно-
мочий НКО, отметила директор Инсти-
тута развития гражданского общества 
ВШЭ Ирина Мерсиянова.

— Государство заинтересовано в уси-
лении роли НКО в вопросах социальной 

защиты, — рассказала она «Извести-
ям». — Законопроект поможет заклю-
чённым, так как НКО оказывают более 
адресную помощь. Такие организации 
более мобильные и менее бюрократи-
зированные.

Ирина Мерсиянова подчеркнула, что 
со стороны населения есть запрос на ра-
боту НКО, так как оно доверяет таким 
организациям и выступает за их более 
активное участие в вопросах соцзащи-
ты и помощи.

— Если такой законопроект появился, 
значит, уже действующие НКО показа-
ли себя как нормальные, зрелые партнё-
ры, которым государство может дове-
рять даже в такой чувствительной теме, 
как работа с заключёнными, — отмети-
ла эксперт.

Ирина Мерсиянова добавила, что 
важно поддерживать НКО и не созда-
вать барьеры для их работы, так как 
благодаря меньшей бюрократической 
нагрузке они смогут помочь большему 
числу людей.

Законопроект необходим, счита-
ет председатель Национального анти-
коррупционного комитета, член Сове-
та по правам человека при президенте 
РФ Кирилл Кабанов.

— В Минюсте давно ходили разговоры 
о подготовке этого законопроекта. Нор-
мы, которые там содержатся, будут со-
действовать адаптации людей, которые 
отбывают наказание и готовятся к осво-
бождению, к нормальной жизни, — рас-
сказал он «Известиям». — Если он помо-
жет хотя бы нескольким заключённым, 
то это уже будет успех.

Нововведение даст толчок к разви-
тию наших НКО, считает Кирилл Каба-
нов.

— Раньше многие общественные ор-
ганизации работали на западные гран-
ты, — напомнил он. — Конечно, неко-
торые организации злоупотребляли 
своим положением и способствовали 
многочисленным нарушениям.

Расширение списка организаций 
благоприятно повлияет на оказание 
соцпомощи заключённым, считает зам-
пред комиссии Общественной палаты 
по безопасности и взаимодействию 
с ОНК Александр Холодов. Но необхо-
димо проработать механизм взаимо-
действия таких НКО и учреждений ис-
правительной системы.

Восходящие в потоке
Новое крыло позволит создать сверхманёвренные самолёты

Андрей Коршунов

И нновационное крыло с подвижной 
обшивкой создали российские ин-

женеры. Разработка позволит изготовить 
самолёты и беспилотники, способные 
на малых скоростях передвигаться в воз-
душном потоке и при этом эффективно 
маневрировать. Кроме того, они полу-
чат возможность взлетать с небольшого 
разбега и садиться в режиме замедлен-
ного полёта. Конструкция изготовлена 
в виде натурной модели и прошла цикл 
испытаний. О том, в каких сферах меха-
низм найдёт своё применение, — в мате-
риале «Известий».

Инженеры-конструкторы в Цен-
тральном аэрогидродинамическом 
институте им. Н.Е. Жуковского созда-
ли крыло для самолётов с подвижной 
обшивкой. Инновация учёных заключа-
ется в специальном механизме, который 
позволяет поверхности перемещаться 
вокруг его силовых конструкций, но при 
этом оставаться гладким, чтобы сохра-
нять высокие аэродинамические свой-
ства. Это даёт возможность пилоту или 
командному устройству воздушно-
го судна управлять режимами полёта, 
трансформируя форму его крыла.

— Решение задачи достигается тем, 
что крыло содержит механические цепи, 
которые состоят из соединённых друг 

с другом рычажных механизмов. Они 
связаны с обшивкой специальными спи-
цами. При изменении геометрии любо-
го звена остальные изменяются таким 
же образом. Это даёт изгиб поверхно-
сти на заданную кривизну. Вместе с тем 
сумма углов между рычажными меха-
низмами остаётся прежней, поэтому 
обшивка может гнуться, но не растяги-
вается и не сморщивается, — объяснил 
суть изобретения один из его авторов, 
начальник отдела аэрофизики много-
фазных течений, разреженных газов 
и плазмы Иван Амелюшкин.

Он добавил: в процессе опытно-кон-
структорских работ были изготовлены 
полноразмерная модель крыла и демон-
стратор одного из его сегментов. Ис-
пытания показали, что при изменении 
кривизны профиля крыла угол между 
носовым и хвостовым сегментами ме-
ханической цепи может достигать 80°.

Как пояснил учёный, сохранение 
аэро динамических свойств несущей по-
верхности — одна из главных проблем, 
которые препятствуют широкому вне-
дрению в авиации конструкций с изме-
няемым профилем геометрии крыла. 
Между тем их применение может дать 
летательным аппаратам преимущества.

В частности, предложенная разра-
ботка позволит воздушным судам за-
медляться и ускоряться во время полёта. 

Кроме того, она даст возможность па-
рить в атмосферных потоках со скоро-
стью автомобиля, маневрировать на ти-
хом ходу, а также производить плавные 
взлёт и посадку. По расчётам, скорость 
аппарата, оснащённого предложенным 
механизмом, в безветренную погоду мо-
жет составлять всего около 20 м/с.

Как считают разработчики, такие 
характеристики могут быть востребо-
ваны, например, при выполнении раз-
личных авиаработ — от распыления 
удобрений над полями до проведения 
поисковых мероприятий. Ещё одной 
сферой применения изобретения может 
стать создание безопасных и недорогих 
средств индивидуальной мобильности 
для перемещения по воздуху типа дель-
тапланов. Небольшая скорость аппара-
та поможет пилотам безопасно взлетать 
с разбега и приземляться на ноги.

В целом замедленные режимы в на-
чале и в завершении полёта помогут 
снизить риски при эксплуатации воз-
душных судов.

— Наша конструкция позволяет объ-
единить и крыло, и закрылки, и элеро-
ны — то есть неподвижные и подвижные 
части. При этом предложенная геоме-
трия даёт возможность эффективно 
разместить топливные баки, приводы, 
проводку и прочую инженерию. Крыло 
получается лёгким, прочным и функци-
ональным, — объяснил соавтор разра-
ботки, инженер ЦАГИ Олег Дружинин.

По мнению конструкторов, предло-
женный механизм может пригодиться 
не только для самолётов, но и для под-
водных планеров. Эти аппараты регу-
лируют уровень погружения, изменяя 
свою плотность. Крылья с подвижной 
обшивкой позволят совершать слож-
ные манёвры под водой.

— Несмотря на кажущуюся просто-
ту, крыло — один из самых сложных эле-
ментов любого самолёта. Оно создаёт 
основную подъёмную силу, определя-
ет динамику полёта и при этом испы-
тывает наиболее высокие нагрузки. По-
этому его проектируют под конкретные 
условия эксплуатации. Идея изменять 
крыло для разных режимов полёта в те-
ории может дать значимое повышение 
аэродинамических характеристик пла-
нера, — отметил директор АНО «Центр 
развития транспортных технологий» 
Алексей Рогозин.

« ИНИЦИАТИВА 
ПОЗВОЛЯЕТ 
ПРИВЛЕКАТЬ 

БОЛЕЕ ШИРОКИЙ КРУГ ОБ-
ЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗА-
ЦИЙ НЕ ТОЛЬКО К ГРАЖ-
ДАНСКОМУ КОНТРОЛЮ, 
НО И К РАБОТЕ ПО СОЦИ-
АЛЬНОЙ РЕАБИЛИТАЦИИ

Доставили беду
Кто ответит за вспышку ботулизма в Москве и регионах
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ниям безопасности жизни и здоровья 
потребителей». В Казани Роспотреб
надзор сообщил о проверке ритейлера.

В ОПИ также предложили ввести 
обязательную маркировку консерви
рованных продуктов, «включая пло
доовощные, мясные и рыбные кон
сервы».

«Механизм маркировки позволит 
отслеживать цепочки поставок и опе
ративно пресекать реализацию любых 
потенциально опасных изделий без из
быточной нагрузки на бизнес», — уточ
няется в письме ОПИ в правительство.

С предложением возобновить про
верки бизнеса согласен председатель 
Союза потребителей России Пётр Ше
лищ.

— Действительно, стоит обязать Рос
потребнадзор раз в дватри года вы
ставлять предприятиям обществен
ного питания отметки по санитарному 
состоянию, — сказал он «Известиям». — 
Их стоило бы размещать на видном ме
сте при входе в организации общепита.

В условиях жёсткой конкурен
ции предприятия общественного пи
тания и сервисы доставки экономят 
на соблюдении обязательных сани
тарных требований, начиная с расхо
дов на внутренний контроль их соблю
дения, констатировал Пётр Шелищ.

— А реализации некачественной 
продукции способствует в первую оче
редь мораторий на проверки, — доба
вил он.

В письме ОПИ указала: с введением 
моратория не осталось практически 
никаких эффективных средств пре
сечения и предупреждения наруше
ний санитарных, технических и иных 
обязательных требований к пищевым 
продуктам.

«Сейчас при отсутствии жертв Рос
потребнадзор, выявив нарушения, мо
жет только объявить предостереже
ние с предложением принять меры 
по обеспечению соблюдения обяза
тельных требований», — говорится 
в обращении.

�� ПРОВЕРИТЬ ЦЕПОЧКУ

По данным ОПИ, количество предосте
режений предприятиям общественно
го питания из года в год растёт.

Так, в 2023м ресторанам, кафе 
и сервисам по доставке продуктов 
объявили на 80% больше предосте
режений о недопустимости наруше
ния санитарноэпидемиологических 
требований, чем в 2022 году. В первом 
квартале 2024го — на 27% больше, чем 
за аналогичный период 2023го.

Среди получателей предостереже
ний лидируют, например, Burger King, 
«Вкусно — и точка», Rostic’s и KFC, уточ
нили общественники.

«Кухне на районе» в 2022–2023 годах 
объявлялось семь предостережений 
о недопустимости нарушения санитар
ноэпидемиологических требований, 
добавили в ОПИ.

Сервис «Кухня на районе» после со
общений о массовом отравлении в Мо
скве сообщил, что убрал из продажи 

салат лобио и начал проверку всей це
почки поставок и производства. Также 
в организации сказали, что временно 
остановили работу приложения, что
бы дополнительно проверить «вооб
ще все продукты». В Take Eat Easy (ООО 
«Гастропорт») пока на ситуацию пуб
лично не отреагировали.

�� ОЦЕНИТЬ СТРАДАНИЯ

Медицинский юрист Алексей Стар
ченко отметил, что пока рано говорить 
о том, кому могут быть предъявлены 
обвинения в рамках уголовных дел.

— Следствие будет устанавливать, 
кто нарушил закон. Это может быть 
продавец, если продавал без соответ
ствующих документов. Если все до
кументы в норме, то они могли быть 
подделаны производителем. И тогда 
производитель будет виноват, если на
рушил технологию и в салаты попали 
споры, — пояснил он.

Суммы компенсаций морального 
вреда в случаях отравления продук
тами питания зависят от оценки тя
жести перенесённых страданий, рас
сказала «Известиям» юрист по защите 
прав потребителей Яна Бондаренко.

— Потерпевшие могут обратиться 
к продавцу или производителю с тре
бованием возместить расходы на пре
параты, лечение и компенсацию раз
ницы между выплатами по зарплате 
и больничному листу, — сказала эксперт.

Она отметила, что подобные требо
вания суды, как правило, удовлетворя
ют в полном объёме.

— Также потерпевшие вправе за
явить иски о возмещении морального 
вреда, — добавила Яна Бондаренко. — 
Требования к компании могут дости
гать миллионов рублей, но вопрос 
объёма их удовлетворения зависит 
от тяжести морального вреда. Вопрос 
полноты удовлетворения исковых тре
бований будет решаться на усмотре
ние конкретного судьи.

 

Тарифный плен
Учителя пожаловались на низкую оплату за ЕГЭ и ОГЭ

Валерия Мишина

В Алтайском крае педагогам за орга-
низацию и проведение ЕГЭ и ОГЭ пла-

тят лишь 50–100 рублей за день работы. 
Это следует из мониторинга профсою-
за «Учитель», с которым ознакомились 
«Известия». Ещё в 48 регионах педаго-
ги получают компенсацию 500 рублей 
и ниже. В связи с этим общественники 
обратились в Минпросвещения с прось-
бой на федеральном уровне установить 
единый размер такой оплаты. В ведом-
стве считают: для подобных изменений 
нужен анализ действующих в регионах 
систем оплаты труда. А в Рособрнадзоре 
установление единого тарифа сочли не-
целесообразным, но отметили, что воз-
можные корректировки требуют широ-
кого обсуждения.

Педагоги, которые участвуют в про
ведении и организации государствен
ной итоговой аттестации (ГИА) — то есть 
ЕГЭ и ОГЭ, в 49 регионах получают за та
кую работу лишь по 500 и менее рублей 
доплаты в день. Это следует из монито
ринга профсоюза «Учитель», который 
собрал все данные нормативных доку
ментов российских регионов о прове
дении экзамена в этом году.

Кроме того, оплата у тех учителей, 
кто во время экзамена работает в ауди
тории и вне её, может существенно от
личаться. Так, в Алтайском крае орга
низатор экзамена в аудитории получит 
99 рублей в день, а вне её — лишь 50. 
И именно в этом регионе оплата рабо
ты на основном государственном экза
мене — самая низкая в России в 2024 году.

Компенсация педагогам за подготов
ку и проведение государственной ито
говой аттестации предусмотрена фе
деральным законом «Об образовании». 
Но размер и порядок выплаты устанав
ливают власти субъектов РФ за счёт 
регионального бюджета. Некоторые 
регионы устанавливают фиксирован
ную плату за час, некоторые за день. Ещё 
в ряде субъектов есть общая доплата 
за эту работу.

Обычно итоговые экзамены идут 
4–6 часов. Помимо Алтайского края 
в тройку антилидеров входят и регионы, 
где оплата установлена почасовая. Так, 
в Марий Эл педагогам начислят 30 руб
лей в час за работу в аудитории (120–

180 рублей в день) и 20 рублей в час вне 
её (80–120). Примерно такая же тарифи
кация установлена в Туве и Татарстане.

Дальше идёт Псковская область: 
там педагогам в аудитории заплатят 
52,7 рубля в час, вне её — 26,3. Чуть выше 
компенсации в Адыгее, Ярославской, 
Саратовской и Рязанской областях.

В 16 регионах она составляет при
мерно 1–3 тыс. рублей за экзамен. Боль
ше всего за организацию ГИА платят 
на Камчатке — 2155–3017 рублей. В Мо
скве компенсация будет начислена 
в размере 1200–1400 рублей, в Санкт
Петербурге — 1061–1533.

По итогам мониторинга профсо
юз направил обращение в Минпро
свещения, где попросил ведомство 
разработать нормативный акт, кото
рый установил бы размер компенсации 
на федеральном уровне. Также учите
ля попросили регламентировать усло
вия труда педагогов на ЕГЭ и ОГЭ, в част
ности предусмотреть время на отдых 
и приём пищи.

«Размер компенсации во многих ре
гионах катастрофически мал, а усло

вия труда вызывают недовольство 
у значительной части педагогических 
работников, — говорится в обраще
нии. — Мы считаем, что сложившееся 
положение дел ведёт к росту кадрово
го дефицита в образовании и падению 
его уровня. Ежегодно из системы обра
зования уходят несколько тысяч высо
коквалифицированных специалистов, 
в том числе в связи с тем, что педаго
гические работники продолжают при
влекаться к сложной и ресурсоёмкой 
процедуре ГИА на условиях недобро
вольности».

Профсоюз просит законодательно 
закрепить и право педагога на отказ 
от работы на ГИА.

— Педагогов назначают на рабо
ту приказами, не спрашивая согласия 
и угрожая всевозможными карами 
в случае отказа, — сообщили «Извести
ям» в профсоюзе. — И это при том, что 
за нарушения в процедуре проведения 
ГИА им грозит административная от
ветственность и штраф до 40 тыс. руб
лей.

В соцсетях профсоюза педагоги под
твердили, что некоторые из них уча
ствуют в ГИА недобровольно.
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₽500 и менее

получают учителя 49 регионов 
за участие в проведении ЕГЭ и ОГЭ

доплаты в день

Над материалом работали: София Прохорчук, Евгения Перцева,  
Станислав Кучушев, Ирина Цырулёва, Денис Гриценко
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Осень ждут
A Всего граждане РФ по-

дали более 1 млн заявок 
на 35,3 млрд, сообщала в начале июня 
ответственная брокерская компания.

До 31 мая из них формировали лоты, 
которые затем предложат покупате-
лям-нерезидентам. До 5 июля органи-
затор торгов будет собирать заявки 
от иностранцев на участие в обме-
не. Расчёты по операциям продлятся 
до 29 июля. Предполагается, что вы-
куп завершится до 1 сентября, гово-
рится на сайте регулятора.

«Известия» направили запрос в ЦБ 
и «Инвестпалату» о том, сколько заявок 
от иностранцев уже поступило.

— Процесс только начался — пока 
трудно говорить о спросе. Но, по на-
шим данным, со стороны иностранцев 
есть большой интерес к обмену замо-
роженными активами, — говорил в ин-
тервью «Известиям» на ПМЭФ-2024 гла-
ва ВТБ Андрей Костин.

По его словам, пока неизвестно, как 
на процесс обмена активами будут ре-
агировать иностранные регуляторы. 
Однако у западных фондов и банков 
достаточно лоббистского ресурса, 
чтобы поддержать этот механизм. Ведь 
в конечном итоге речь идёт о том, что-
бы спасти деньги зарубежных инвесто-
ров, отмечал Андрей Костин.

Вместе с тем участники рынка от-
метили риски, связанные с новым па-
кетом санкций против РФ. Активы 
россиян в ЕС хранятся на счетах НРД — 
Национальный расчётный депозита-
рий входит в группу Мосбиржи, про-
тив которой минфин США 12 июня ввёл 
рестрикции. После этого Euroclear со-
общил о приостановке работы с акти-
вами, имеющими отношение к НРД, 
«до получения разъяснений».

— Санкции в отношении группы 
Мосбиржи сильно усложняют обмен, 
но мы надеемся, что его всё же удаст-
ся реализовать, — заявил руководитель 
департамента интернет-брокер «БКС 
Мир инвестиций» Игорь Пимонов.

Успешность обмена связана с дву-
мя факторами — количеством денег 
на счетах типа «С» и желанием нере-
зидентов участвовать в выкупе акти-
вов, считает старший юрист коллегии 
адвокатов Delcredere Евгений Конова-
лов. Он предупредил: в связи с послед-
ними санкциями США против России 
интерес нерезидентов может поуба-
виться.

При смене собственника ценных бу-
маг (с российского инвестора на зару-
бежного) активы останутся заморожен-
ными, поэтому иностранцу придётся 
получать разрешения бельгийского и, 
скорее всего, американского регулято-
ров для получения средств, пояснил Ев-
гений Коновалов. Нерезидентам пред-
стоит взвесить все эти риски.

Обмен может сорваться, посколь-
ку покупателям-нерезидентам могут 
не отдать активы, согласен источник 
«Известий» в крупной инвестицион-
ной компании.

Впрочем, есть и другой путь  — 
иностранцам необязательно полу-
чать ценные бумаги по итогам выку-
па на свои счета в Euroclear, объяснил 
руководитель управления развития 
клиентского сервиса ФГ «Финам» 
Дмитрий Леснов. Западные инвесто-
ры могут перевести активы в любой 
другой депозитарий, который по-
зволит ими распоряжаться, — напри-
мер, это могут организации из друже-
ственных стран.

В то же время «Инвестпалата» уже 
заявила, что не ждёт влияния санк-
ций на выкуп нерезидентами ино-
странных бумаг. Ещё до начала сдел-
ки НРД уже был под европейскими 
ограничениями, напомнил начальник 
аналитического отдела ИК «Риком-
Траст» Олег Абелев. Поэтому амери-
канские рестрикции не должны силь-
но повлиять на ситуацию.

Перемещение всех иностранных 
бумаг будет проходить внутри рос-
сийской депозитарной инфраструк-
туры, и недружественные нерези-
денты, которые хотят участвовать 
в обмене, никак не будут взаимодей-
ствовать с НРД, подчеркнул Олег Абе-
лев. Пока ситуация выглядит доста-
точно позитивно, считает он.

В целом обмен заблокированны-
ми активами важно оценивать в кон-
тексте геополитической ситуации, 
отметил независимый эксперт Ан-
дрей Бархота. Так, на недавнем сам-
мите в Швейцарии председатель со-
вета министров Италии Джорджа 
Мелони заявила, что перспективы 
этого процесса во многом зависят 
от готовности РФ следовать мирным 
инициативам. Поэтому основной риск 
здесь — новая эскалация конфликта 
России и Запада, которая может за-
тормозить или полностью остано-
вить выкуп.

Однако, раз в обмене заинтересо-
ваны обе стороны, новые санкции, 
скорее всего, не повлияют на разбло-
кировку активов, считает основатель 
Anderida Financial Group Алексей Та-
раповский. Он добавил: по плану про-
цесс должны завершить к 1 сентября. 
Однако процедура новая, могут воз-
никнуть вопросы, неточности и тех-
нические сложности, поэтому есть 
вероятность, что сроки сдвинутся.

Как говорил «Известиям» Андрей 
Костин, у ЦБ и Минфина есть понима-
ние, что если обмен пройдёт успеш-
но, то можно будет повысить уровень 
подпадающих под разблокировку 
средств.

Особое погашение
Траты бюджета на обслуживание госдолга рекордно приросли в первом квартале

Милана Гаджиева

Р асходы на обслуживание госдолга 
в России увеличились почти в полто-

ра раза. В январе–марте 2024-го на эти 
цели направили 519 млрд рублей, следу-
ет из доклада Счётной палаты. Такой при-
рост — наибольший как минимум за 11 лет. 
Это связано с увеличением самого объё-
ма заимствований до 26 трлн — из-за ро-
ста ставок в экономике и ослабления на-
цвалюты. Эксперты уверены: ситуация 
с госдолгом под контролем, а рост расхо-
дов на его обслуживание не грозит стра-
не дефолтом. Насколько велики заим-
ствования в РФ по сравнению с другими 
государствами — в материале «Известий».

�� НАСКОЛЬКО ВЫРОСЛИ 
ТРАТЫ НА ОБСЛУЖИВАНИЕ 
ГОСДОЛГА

В январе–марте 2024-го из федеральной 
казны выделили 519 млрд рублей на об-
служивание госдолга. Это на 156 млрд, 
или 43%, больше, чем год назад, отме-
чается в докладе Счётной палаты (СП) 
об исполнении бюджета («Известия» его 
изучили).

Такой прирост — рекордный как ми-
нимум с 2013-го, подсчитали «Изве-
стия» на основе аналитических записок 
СП за аналогичный период (до 2013-го 
данные не публиковались). Сопостави-
мые показатели (39 и 42%) были только 
в 2021 и 2022 годах соответственно, что 
объяснялось резким увеличением са-
мого госдолга.

При этом доля расходов на погашение 
обязательств в общем объёме бюджет-
ных трат в 2024-м составила 5,6%, под-
считали аудиторы. Она также увеличи-
лась с прошлого года, когда показатель 
был равен 4,7%.

Согласно докладу СП, рост расходов 
на обслуживание госдолга обусловлен 
прежде всего увеличением общего раз-
мера внутренних заимствований. Так, 
на погашение ценных бумаг (госгаран-
тий и ОФЗ) в первом квартале было на-
правлено 493 млрд. Оставшиеся 26 млрд 
направлены на внешние займы, отмеча-
ется в докладе СП.

�� ПОЧЕМУ РАСТУТ РАСХОДЫ  
НА ПОГАШЕНИЕ  
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ РФ

Увеличение расходов на погашение 
обязательств в первую очередь связа-
но с ужесточением денежно-кредитной 
политики, отметила завкафедрой миро-

вых финансовых рынков и финтеха РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Светлана Фрумина. 
Высокие процентные ставки приводят 
к тому, что государство размещает ОФЗ 
с более выгодной доходностью — в ито-
ге увеличиваются выплаты по бумагам, 
а следовательно, и стоимость обслужи-
вания госдолга, пояснила она. Эксперт 
напомнила: если в первом квартале 
2023-го ключевая сохранялась на уров-
не 7,5%, то сегодня она равна 16%.

Другая причина — ослабление ру-
бля, подчеркнул директор Центра ре-
гиональной политики ИПЭИ Президент-
ской академии Владимир Климанов. 
Дело в том, что часть валютных долго-
вых обязательств погасили, и это оказа-
лось дороже, чем ранее, из-за изменения 
курса рубля, объяснил он. Так, в марте 
2023-го доллар стоил 77 рублей, а в кон-
це первого квартала 2024-го — 92 рубля.

Всё это способствует быстрому на-
ращиванию расходов на обслужива-
ние госдолга — в перспективе трёх лет 
их доля в тратах бюджета, по официаль-
ным прогнозам, почти удвоится, отме-

тила руководитель отдела макроэконо-
мического анализа ФГ «Финам» Ольга 
Беленькая.

�� СКОЛЬКО РОССИЯ  
ПЛАНИРУЕТ ЗАНИМАТЬ

Всего же на обслуживание госдолга 
в этом году Минфин планирует напра-
вить около 2,4 трлн, следует из бюджет-
ного плана. Это выше расходов казны 
на образование (1,5 трлн) и здравоох-
ранение (1,6 трлн), отметил Владимир 
Климанов из Президентской академии.

Впрочем, эту сумму могут скоррек-
тировать в связи c планируемыми из-
менениями основных параметров фе-
дерального бюджета на 2024-й. 17 июня 
глава Минфина Антон Силуанов пред-
ставил поправки на заседании комите-
та ГД по бюджету и налогам — документ 
поддержали. Общий объём расходов 
увеличивается на 522 млрд — до 37 трлн. 
При этом прогноз по доходам снижен 
на 2,8 млрд — до 35,1 трлн. В результате 
дефицит казны вырастет с планируе-
мых ранее 1,6 трлн до 2,1 трлн.

Между тем верхний предел вну-
треннего долга власти хотят увеличить 
с 26,6 трлн до 26,7 трлн, а внешнего — сни-
зить с $64 млрд до $63 млрд. Нововведе-
ния рассмотрят в нижней палате парла-
мента 20 июня.

По оперативным данным Минфина, 
на начало июня общий объём внутрен-
них заимствований составил 21,4 трлн, 
а внешних (на начало мая) — $52,5 млрд. 
То есть всего 26,1 трлн (по курсу ЦБ 
на 17 июня — 88,5 рубля за доллар). «Из-
вестия» направили запрос в ведомство.

В ближайшие годы будет расти и сам 
госдолг, поскольку это основной источ-
ник финансирования дефицита бюдже-
та, добавил Владимир Климанов. По его 
словам, резкого перехода на профицит 
не ожидается даже в условиях измене-
ний в налогообложении.

�� НЕСЁТ ЛИ РИСКИ  
РОСТ ГОСДОЛГА

— Впрочем, уровень госдолга Рос-
сии некритичен, чтобы беспокоить-
ся о возможности дефолта. В 2023 году 
он составлял всего 25,6 трлн, что соот-
ветствует 15% ВВП. У России есть воз-
можность занимать и дальше, пока 
доля госдолга не достигнет предела 
в 20%, — оценила ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова.

Однако Минфин предпочитает огра-
ничивать заимствования из-за их вы-
сокой стоимости, без того выросших 
расходов на обслуживание госдол-
га и небольшого спроса инвесторов, 
продолжила эксперт. На привлечение 
обязательств в валюте у министер-
ства сейчас нет возможностей — но это 
и уменьшает риски для ведомства как 
эмитента облигаций, добавила Ната-
лья Мильчакова.

Сейчас Россия находится в числе 
стран с одной из самых низких долей 
госдолга в ВВП, напомнила эксперт. 
Критичным показателем для любого 
государства МВФ называет 80% и выше.

— В США уровень заимствований до-
стигает 122% при экспоненциальном 
увеличении расходов на его обслужи-
вание. Во Франции показатель дости-
гает 110%, в Италии — 137%, в Канаде — 
107%, Китае — 77%, Индии — 86%. Исходя 
из этого можно констатировать боль-
шой запас долговой устойчивости РФ, — 
отметила Светлана Фрумина из РЭУ 
имени Плеханова.

Долговая политика РФ сбаланси-
рована и прогнозируема, продолжила 
она. Эксперт пояснила: в первом квар-
тале Минфин размещал инструменты 
с постоянным купоном — это значит, 
что объёмы расходов на обслужива-
ние госдолга фиксированы и защище-
ны от рисков.

Сети в подземелье
A — Задача — благоустроить эти 

точки, привести их к единому 
формату и вывести в метро в том числе 
крупных профессиональных участников 
рынка, — отметил он.

По его словам, интерес к проекту уже 
проявили Tele2, Natura Siberica, вопрос 
обсуждается и с Wildberries. Среди воз-
можных арендаторов площадей в метро 
собеседник «Известий» также отметил 
«Магнит».

По словам источника, перед операто-
ром торговых площадей поставлена зада-
ча сделать комфортной и доступной мо-
сквичам зону, прилегающую к станциям 
метрополитена. Не секрет, что продук-
ция неизвестного происхождения, кото-
рая реализуется, к примеру, в примыкаю-
щих к станциям переходах неизвестными 
продавцами, зачастую отпугивает пас-
сажиров — приход туда известных сетей 
и маркетплейсов должен привлечь поку-
пателей, подчеркнул он.

Tele2 открывает новую локацию для 
салонов связи в формате metro store — 
у выходов станций, подтвердили «Изве-
стиям» в компании. Там добавили, что 
на данный момент в подземке уже функ-
ционирует 12 торговых точек, а в скором 
времени появится ещё восемь. В Natura 
Siberica пообещали прокомментировать 
ситуацию позже, в Wildberries отказались 
от комментариев.

По словам источника «Известий» 
на рынке недвижимости, будет пере-
форматировано в общей сложности 
750–760 объектов. Но будут строить-
ся и другие торговые точки, в частно-
сти на новых станциях метро. Речь идёт 
о площадях 5–15 кв. м, ритейлерам по-
требуется какое-то время, чтобы адап-
тировать продажи к такому компакт-
ному формату, объяснил собеседник 
«Известий». До сих пор в метрополите-

не крупные российские розничные сети 
не были представлены, во всяком случае 
широко — для них это новое направле-
ние, говорит он. Размер арендной пла-
ты он называть не стал.

Договоры на осуществление торго-
вой деятельности в торговых объектах 
(НТО), расположенных в подуличных 
переходах, заключаются в соответ-
ствии со специальным постановлени-
ем правительства Москвы по резуль-

татам проведения открытых торгов, 
отметили в пресс-службе Московско-
го метрополитена. Там уточнили, что 
в соответствии с заключённым догово-
ром контрагент обязан за свой счёт под-
держивать павильоны в исправном со-
стоянии, осуществлять ремонт, а также 
обеспечивать их соответствие требова-
ниям санитарных и противопожарных 
правил. Улучшать объекты можно с со-
гласия столичного метро.

— Одно из направлений по повы-
шению качества обслуживания пас-
сажиров — модернизация и развитие 
функционирующих на инфраструкту-
ре метрополитена торговых площадей, 
их качественное преображение в совре-
менные ритейл-пространства, — доба-
вили в пресс-службе.

Ремонт торговых объектов прово-
дится в части улучшения внешнего об-
лика и внутреннего пространства пави-
льонов, это позволяет создать не только 
привлекательный внешний вид в еди-
ном стиле, но и поддерживать высокий 
стандарт обслуживания пассажиров. 
Такого рода изменения полезны для по-
купателей и улучшают условия для про-
давцов, уточнили там.

— Торговые точки в метро обладают 
преимуществом благодаря огромному 
пассажиропотоку, — отметила регио-
нальный директор департамента тор-

говой недвижимости NF Group Евгения 
Хакбердиева. 

— Каждый день через московское ме-
тро проходят миллионы людей, что обе-
спечивает стабильный трафик потенци-
альных покупателей. Кроме того, такие 

локации особенно интересны операто-
рам, работающим на импульсный спрос. 
Это товары, которые покупаются спон-
танно, такие как мелкая электроника, 
мобильные аксессуары, медикаменты, 
оптика, косметика и товары первой не-
обходимости, — добавила она.

По её словам, малые торговые пло-
щади в метро предлагают высокий 
уровень удобства для потребителей: 
покупатели могут быстро и легко при-
обрести необходимые товары по пути 
на работу или домой, что значительно 
экономит время.

Для брендов аренда небольших тор-
говых площадей может оказаться более 
экономически выгодной по сравнению 
с большими ТЦ, продолжила Евгения 
Хакбердиева. По её подсчётам, сред-
няя стоимость аренды в московском 
метро может варьироваться от 50 тыс. 
до 150 тыс. рублей за 1 кв. м в год в за-
висимости от конкретного местополо-
жения и условий договора. Это делает 
данный формат доступным для многих 
компаний, особенно в сегменте ритей-
ла, полагает она.

Метрополитен — очень привлека-
тельный с точки зрения ритейлеров 
объект: он обеспечивает огромную про-
ходимость, отмечает ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мурта-
зин. Для покупателей этот формат тоже 
очень интересен — по описанию это на-
поминает то, что происходит на станци-
ях в Европе: там множество точек обще-
пита, небольших магазинов продуктов 
и тому подобного, отметил эксперт. 
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в год за 1 кв. м составляет  
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Дворцовый поворот
«Дом Дракона» возвращает атмосферу  
«Игры престолов»

Валерия Чуб

П ервый эпизод второго сезона «Дома 
Дракона» — приквела «Игры престо-

лов» — вышел на платформе Max. Собы-
тия разворачиваются почти за 200 лет 
до предшествующего сериала, за Же-
лезный трон здесь борются Таргарие-
ны. Зарубежные кинокритики остались 
в восторге от актёрской игры и крова-
вых сцен, зрители пока тоже очень до-
вольны, судя по оценкам на агрегато-
рах. Подробнее — в обзоре «Известий». 
Осторожно, спойлеры!

Там, где 200-метровая ледяная Стена 
под охраной Ночного Дозора отделяет 
Семь королевств от земель одичалых 
и смерти, таящейся в бескрайней мерз-
лоте, начинается второй сезон «Дома 
Дракона». Пейзажи сурового укрепле-
ния на краю света, где примерно через 
200 лет будет служить Джон Сноу, а за-
тем другие события и атмосфера де-
бютной серии всё больше напомина-
ют «Игру престолов».

Действие происходит через непро-
должительное время после завершения 
первого сезона приквела. Джекейрис 
Веларион, прибывший на Стену, чтобы 
встретиться с Криганом Старком и за-
ручиться поддержкой северян, узнаёт 
о смерти брата Люцериса. Их мать Рей-
енира Таргариен (Эмма Д’Арси) — «Чёр-
ная королева» — убита горем и жаждет 
отмщения. Она противостоит подруге 

детства Алисенте (Оливия Кук), которая 
представляет фракцию «зелёных» и чей 
молодой и несведущий в политике сын 
Эйгон (он же сводный брат Рейениры) 
занимает Железный трон.

Действие в первой серии развива-
ется так же неспешно, как и в преды-
дущем сезоне, но чувство растущей ди-
намики определённо есть. Обстановка 
заметно нагнетается, а вместе с тем по-
является ожидание, что вот-вот грянут 
события, от которых будет перехваты-
вать дыхание.

«По сути, мы получаем час сервиров-
ки стола и кратких разговоров, посколь-
ку обе фракции чувствуют, что в возду-
хе витает война», — пишет Луи Чилтон 
из Independent.

Чего действительно не хватает про-
должению, так это минимального бэка. 
Премьера первого сезона состоялась 
почти два года назад. Достаточный 
срок, чтобы из памяти стёрлись дета-
ли и появление некоторых персонажей 
в итоге заставляло изо всех сил напря-
гать извилины, чтобы сообразить, кто 
это. А созвучность имён героев ещё 
больше путает: Рейенира — Рейенис; 

Деймон — Эймонд — Эйгон; Джейхей-
рис — Джейхейра — Джекейрис.

«Во втором сезоне “Дом Дракона” 
остаётся сериалом, который ошибоч-
но принимает путаницу за сложность, 
швыряя в зрителей волны непонятных, 
часто взаимозаменяемых персонажей 
и надеясь, что никто не будет возра-
жать, потому что здесь будут драко-
ны», — пишет в обзоре Алан Сепинуолл 
из Rolling Stone.

С другой стороны, это вряд ли серь-
ёзная проблема для «Дома Дракона». 
Большая часть аудитории проекта 
(если не вся) — поклонники «Игры пре-
столов», которым уже знаком мир, соз-
данный Джорджем Р.Р. Мартином. В ма-
теринском сериале тоже необходимо 
было время, чтобы запомнить много-
численных основных действующих лиц, 
этим зрителей приквела не испугаешь. 
Хотя к некоторым персонажам привы-
кать, возможно, и не стоит. «Игру пре-
столов» отличало обилие неожиданных 
беспощадных смертей. И первая серия 
второй части «Дома Дракона» в этом 
смысле в лучших традициях и намека-
ет, что и дальше чувства зрителей соз-
датели щадить не будут: головорезы 
ради мести жестоко убивают в конце 
первой серии спящего малыша. С тем, 
как сгущаются краски, меняется пого-
да. Впереди кровавая война между кла-
нами с масштабными батальными сце-
нами с участием драконов.

«Если вы думали, что у вас желез-
ный желудок, невосприимчивый к лю-
бым ужасам, которые может препод-
нести вам франшиза “Игра престолов”, 
подумайте ещё раз», — предупреждает 
Джорди Грей из The Australian.

Второй сезон тепло встретили зару-
бежные кинокритики, им до премье-
ры представили четыре первых эпизо-
да. К моменту написания статьи «Дом 
Дракона» заработал 87% положитель-
ных рецензий на Rotten Tomatoes (на ос-
нове 47 обзоров).

Эксперты хвалят эффектные сце-
ны с драконами, более глубокую про-
работку персонажей и убедительную 
игру главных актрис — Эммы Д’Арси (по-
разительно похожа на нашу Алёну Ми-
хайлову) и Оливии Кук.

Сеанс с разоблачением
В МХТ состоялась премьера спектакля «Дамасобачка» —  
на сцену вышли неожиданные герои

Зоя Игумнова 

П ремьерой спектакля «Дамасобач-
ка» на Малой сцене МХТ отмети-

ли двойной юбилей: самому известно-
му рассказу Чехова «Дама с собачкой» 
125 лет, Художественному театру столь-
ко же. За постановку взялся кинорежис-
сёр Алексей Мизгирёв, решив вывести 
на первый план персонажей, которых 
Чехов только упоминает: это супруги 
главных героев — Гурова и Анны Серге-
евны. Вдобавок действие было реше-
но перенести в кабинет психотерапевта. 
В итоге адюльтер превратился в драму, 
а затем и в трагедию. «Известия» побыва-
ли на показе и узнали, как сложилась бы 
жизнь героев, будь они честны с собой.

Идея поставить «Даму с собачкой» 
родилась из разговора Алексея Миз-
гирёва с худруком МХТ Константином 
Хабенским. Совпадающие юбилеи они 
решили отметить не традиционной, 
а экспериментальной инсценировкой. 
Режиссёр перенёс действие в наши 
дни. Герои встречаются не на набереж-
ной Ялты, а в кабинете психотерапев-
та. Тео ретически такое могло происхо-
дить во времена Чехова. 125 лет назад 
люди уже знали про доктора Фрейда 
и его сеансы. Так почему бы не взглянуть 
на историю Гурова и Анны Сергеевны 
с позиции их супругов, встретившихся 
вместе с загулявшими возлюбленны-
ми не где-нибудь, а на приёме у врача? 
Какие потаённые мысли довелось бы 
там узнать?

— В спектакле на 90% текст Чехова, 
моих включений, быть может, только 
процентов десять, — признаётся Миз-
гирёв. — Я себе позволил лишь сюжет-
ный разворот. Мне хотелось сделать Че-
хова будто глазами Бергмана.

Рассказ Чехова на пять страниц ки-
нематографист проработал доскональ-

но и существенно расширил. Жена Гу-
рова и муж Анны Сергеевны в спектакле 
получили голос и право выговориться. 
Вместе с доктором они решают, возмож-
но ли прощение тех, кого попутал нечи-
стый, кто нашёл себе увлечение на сто-
роне?

Роль Гурова режиссёр доверил арти-
сту Театра Вахтангова Сергею Волкову. 
Несмотря на возраст (31 год), у него уже 
есть «Золотая маска» за роль Бертоль-
та Брехта в спектакле «Кабаре Брехт». 
Анну Сергеевну сыграла Полина Ро-
манова. Заслуженная артистка России 
Дарья Юрская вышла в образе мадам 
Гуровой. А Кирилл Власов стал фон Ди-
дерицем. Препарирует сознание геро-
ев психотерапевт, которого сыграл Ро-
стислав Лаврентьев.

— Это было забавно, когда режиссёр 
на репетиции будто снимал фильм, ему 
казалось, что всё должно родиться 
на первой репетиции, как дубль на съё-
мочной площадке, — рассказала «Из-
вестиям» Дарья Юрская. — У нас была 
притирка. Да и ему с нами было слож-
но. Кино и театр — миры параллельные. 
Мы были в эксперименте и честно тру-
дились, доставая персонажей из себя.

Но плюс от работы с кинематогра-
фистом в том, что артисты на сцене, как 
в фильме, тесно и много взаимодейство-
вали друг с другом. Режиссёр убрал 

из спектакля даже переодевания. Игра-
ют артисты в одних и тех же костюмах. 
Действие держит зрителя в напряжении.

— Представить, что я пришёл с же-
ной и любовницей и её мужем на пси-
хотерапию сложно, а уговорить всех 
собраться практически невозможно, — 
поделился с «Известиями» Сергей Вол-
ков. — Но это вполне могло случиться. 
Ведь поводом для визита стало то, что 
человек решил начать новую жизнь, 
а значит, надо разобраться со старой. 
Вот только пока на это у Гурова не хва-
тает силы и воли.

Художник Мария Мелешко отошла 
от привычного пространства сцены. 
Задник напоминает скат крыши. Сте-
на обита досками, на них цифры: 1899 — 
это год создания Антоном Павловичем 
«Дамы с собачкой», а рядом — 2024. Зал 
выстроен по секторам. Они повёрну-
ты лицом к подиуму, на котором и ра-
зыгрывается действо. Пол сцены бле-
стит и отражает происходящее на ней. 
Действие происходит в кабинете пси-
хотерапевта. Место доктора в этом про-
странстве в «подполье». Вернее, в яме 
по центру подиума. Для пациентов — два 
ряда стульев вокруг. Первый ряд сто-
ит так близко к краю ямы, что, кажется, 
ещё чуть-чуть — и пациенты оступятся 
и упадут в неё. Но герои всячески избе-
гают опасности.

На сцене пять персонажей: психо-
терапевт, Гуров с женой, Анна Серге-
евна с мужем. Супругам влюблённой 
пары стало известно об измене. С помо-
щью доктора они пытаются выбрать-
ся из этой истории, да так, чтобы каж-
дый остался при своём. Психотерапевт 
обращается к семье Дмитрия Гуро-
ва не иначе как «господа». Но господа 
не сдерживают себя и демонстриру-
ют собравшимся своё истинное лицо. 
Дмитрий Дмитриевич рассказывает, что 

давно не любит жену. Что когда-то, бу-
дучи студентом, женился на ней. А те-
перь разглядел массу раздражающих 
его черт.

Анна Сергеевна тоже разлюбила су-
пруга. Ей не нравится, что он лакей, хотя 
и фон Дидериц. Переехав к нему в Са-
ратов и прожив с ним два года, она так 
и не узнала, где он работает.

Анна Сергеевна чувствует, что по-
ступила плохо, винится за измену перед 
мужем. И кажется, он её давно простил. 
Но чтобы хоть как-то унизить изменни-
цу, заставляет её встать на четверень-
ки и выть по-собачьи. Она безропот-
но падает ниц. Супруг Анны Сергеевны 
уверен: не она заинтересовала Гурова, 
а её белый шпиц. Животное в спектакле 
не появляется.

— Даже мысли не было ввести соба-
ку в спектакль, — признаётся «Извести-
ям» режиссёр Алексей Мизгирёв. — Ни-
когда, ни разу.

Зато то Анна Сергеевна воет, стоя пе-
ред мужем на коленях, а то жене Гуро-
ва в приступе паники врач рекоменду-
ет дышать собачкой.

Роль чеховского ружья, которое 
в итоге обязательно стреляет, у Миз-
гирёва играет арбуз. Сначала он стано-
вится аллегорией шпица Анны Сергеев-
ны. С ним играют, его катают по сцене, 
берут на руки, обвиняют. И в припадке 
злости Гуров роняет арбуз. С этого мо-
мента перед зрителем разворачивает-
ся сцена грехопадения героев.

Культура

Быть Джоном Мяуковичем
В лидерах проката — лента о коте с десятью жизнями

Агата Добровольская 

Новинка «Десять жизней» в сти-
ле Disney/Pixar о том, как избало-

ванный кот встаёт на путь истинный, 
выстрелила в свой дебютный уикенд. 
Релиз заработал 42,3 млн рублей. «Не-
послушники» с Виктором Хориняком 
и Гошей Куценко из-за этого сместились 
на второе место, их касса в эти выход-
ные составила 41,4 млн рублей. Несмо-
тря на обилие контента для семейной 
аудитории, посещаемость кинотеатров 
продолжает снижаться. Кинопрокат-
чики надеются, что она придёт в норму 
с появлением летних хитов и более ча-
стых крупных релизов.

Анимационная лента «Десять жиз-
ней» производства Великобритании 

и Канады оказалась на первом месте 
рейтинга ЕАИС — предпродажи соста-
вили 3,6 млн рублей, а за премьерный 
уикенд новинка собрала кассу 42,3 млн. 
За всё время выходных посмотреть 
мультфильм пришли 158 тыс. зрителей, 
картине выделили 13 тыс. сеансов. «Де-
сять жизней» выстрелили и взяли золо-
то, хотя рекламы у мультфильма почти 
не было. Впрочем, реальная посещае-
мость сеансов у релиза низкая, в сред-
нем 12 зрителей, поэтому результат 
связан с большим количеством пока-
зов и слабыми конкурентами.

Главный герой — капризный и изба-
лованный кот Беккет, который неожи-
данно для себя оказывается в небес-
ной канцелярии. Он и сам не заметил, 
как потратил все свои девять жизней — 

и, кажется, впустую. Но выход есть: 
в кошачьем раю ему предлагают спе-
циальную программу «продления»: ещё 
десять жизней в довесок. Правда, прове-
сти их придётся в обличье разных жи-
вотных — от крысы до лошади.

— Анимация в целом востребована 
сейчас, в период летних каникул ста-
ла ещё более актуальной, — объясняет 
глава киносети «КАРО» Ольга Зинякова.

В российском кинопрокате новинка 
вышла официально, но состав актёров 
дубляжа не такой звёздный, как в ори-
гинале, где свои голоса героям подари-
ли именитые британцы. Среди них, на-
пример, звезда «Бриджертонов» Симон 
Эшли, обладатель «Золотого глобуса» 
и BAFTA Билл Найи, а также певец, экс-
участник One Direction Зейн Малик.

Кроме «Десяти жизней» в кино идёт 
ещё один мультфильм, визуально похо-
жий на продукцию Disney/Pixar, — ис-
пано-китайский «Последний дракон». 
Его старт состоялся в прошлый уикенд 
и показал более низкие цифры — в вы-
ходные с 6 по 9 июня мультфильм занял 
четвёртую строчку, собрав 27,6 млн руб-
лей. В центре сюжета девочка по имени 
Пинг, которой предстоит спасти от вы-
мирания некогда могущественный род 
драконов, когда-то живших в гармонии 
с людьми.

В прошлый период релизу выделили 
9,2 тыс. сеансов, сейчас их было меньше, 
5,3 тыс. Лента сместилась на шестое ме-
сто, заработав 12,2 млн рублей.

— Не стоит забывать, что «Десять жиз-
ней» — новинка, а «Дракон» выстрелил 
на прошлой неделе, то есть и объёмы 
экранов разные. В целом их касса плюс-
минус на одном уровне, — отмечает Оль-
га Зинякова.

Несмотря на то что в топе оказыва-
ется контент для семейной аудитории 
(это ещё и «Непослушники», 41,4 млн руб-
лей, «Манюня: Приключения в Москве», 
24,5 млн рублей, и «Сто лет тому вперёд», 
16 млн рублей), посещаемость продол-
жает ставить отрицательные рекорды.

Тревогу кинотеатры начали бить 
ещё в начале мая, и с тех пор ситуация 
не улучшилась. Июнь пока остаётся са-
мым низким по посещаемости месяцем 
в этом году.

Посмотрим на главную пятёрку 
ЕАИС. За уикенд на «Десять жизней» 
сходили 158 тыс. человек, а ведь у муль-
тфильма — позиция золотого лидера. 
А у серебряного призёра, «Непослуш-
ников», за выходные набралось всего 
123 тыс. зрителей. Не может похвастать-
ся аудиторией и «Майор Гром: Игра» — 
на него с 13 по 16 июня пришли 80 тыс. 
человек, сборы 32,7 млн рублей. Занима-
ющая четвёртую строчку «Манюня» не-
многим лучше — 94 тыс. зрителей.

По словам Ольги Зиняковой, хотя 
лето — классически наименее актив-
ный период для кинотеатров, есть и дру-
гие причины кризиса. Пока кинотеатры 
не добьются более стабильной перио-
дичности выхода крупных картин, хотя 

бы одной-двух в месяц, ситуация не ста-
билизируется.

— Всё усугубляется двумя главными 
проблемами, о которых мы не устаём 
говорить. Нет больших релизов и, со-
ответственно, нет бюджетов на боль-
шие промокампании, аудиторию про-
сто нечем стимулировать, — объяснила 
эксперт.

Но лето не вечно, а впереди потен-
циальные хиты, которые теоретически 
вытянут кинопрокатный рынок. Зиня-
кова прогнозирует, что хорошие шансы 
на кассу могут быть сразу у нескольких 
будущих новинок. Это, например, оче-
редная часть «Трёх богатырей», которая 
появится в кино с 20 июня, и «Большое 
путешествие. Вокруг света» от создате-
лей «Котов Эрмитажа».

— Они точно смогут побороться 
за пальму первенства с холдоверами. 
Неплохо выступить должны комедии 
«Тур с Иванушками» и «Бывший в по-
мощь» со звёздами российского кино. 
Потенциал есть у семейной комедии 
«Не одна дома» с блогером Миланой Ха-
метовой, — делится мнением Ольга Зи-
някова.

Комедия «Тур с Иванушками» вый-
дет уже 20 июня и, вероятно, займёт пер-
вые строчки рейтинга за счёт фан-базы 
группы. По крайней мере тут не придёт-
ся ждать тополиного пуха, жары и июля, 
как с «Большим путешествием», кото-
рое выйдет только 11-го числа следую-
щего месяца.

Режиссёр убрал 
из спектакля даже 
переодевания. Играют 
артисты в одних и тех 
же костюмах. Действие 
держит зрителя в напря-
жении

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Спорт

Заявочным порядком
Кто из российских теннисистов поедет в Париж

Олег Шамонаев 

С писок российских участников олим
пийского турнира стремительно ме

няется. Не успела Международная фе
дерация тенниса утвердить девятку 
лидеров национального рейтинга в со
ставе Даниила Медведева, Андрея Руб
лёва, Карена Хачанова, Романа Сафи
уллина, Дарьи Касаткиной, Людмилы 
Самсоновой, Екатерины Александро
вой, Мирры Андреевой и Веры Звона
рёвой, как стало известно, что как ми
нимум трое из этой заявки отказались 
от выступления в Париже по состоянию 
здоровья. И, скорее всего, список отказ
ников увеличится. И это несмотря на то, 
что всего пару месяцев назад все наши 
ведущие игроки выражали желание сы
грать на Олимпиаде — невзирая на ней
тральный статус и отсутствие призово
го фонда.

— Если всё останется так, как есть 
на сегодня, и мы сможем играть, а у меня 
всё будет нормально со здоровьем 
и в физическом плане, то с очень боль
шой долей вероятности я поеду, — от

вечал «Известиям» на вопрос 
об Олимпиаде Андрей Руб
лёв в марте этого года.

Но через три меся
ца мама второй ра
кетки, теннисный 
тренер Марина Ма
рьенко в интервью 
Sport24 заявила, что после Уимблдона 
Андрей не намерен тратить силы на Па
риж2024 и ему важно вылечить боль
ное горло: «Полечить или удалить глан
ды. Он сейчас проходил курс лечения».

По словам Шамиля Тарпищева, по
мимо Рублёва от заявки могут отка
заться Карен Хачанов и Людмила Сам
сонова. Вакантные места у мужчин 
смогут заполнить Павел Котов и, воз
можно, Аслан Карацев. У женщин — пя
тая ракетка страны Анна Калинская. 
Однако matchtv.ru обнародовал ин
сайд о возможном снятии Дарьи Ка
саткиной и Анастасии Павлюченко
вой (шестой ракетки страны и первой 
запасной в случае замены Самсоновой 
на Калинскую). При таком раскладе 
остаётся возможность для за

явки Вероники 
Кудерметовой 
или Анастасии По

таповой. Однако та
кая текучка кадров вы
зывает законные вопросы 
у болельщиков.

«Дедлайн подачи заяв
ки в Международную фе

дерацию тенниса — 19 июня. На данный 
момент со всеми игроками продолжа
ются переговоры. У ряда из них есть 
причины как участвовать, так и не уча
ствовать в Олимпийских играх. В насто
ящее время вся информация о том, что 
ктото из отобравшихся на Олимпиаду 
российских игроков не выступит в Па
риже, является преждевременной», — 
заявили «Известиям» в прессслужбе 
Федерации тенниса России.

Напомним, что на прошлой Олим
пиаде в Токио у нас было всего два от

каза  — Дарья Ка
саткина изза плохой 

формы и Вера Звонарё
ва изза травмы. Одна

ко в целом олимпийский 
турнир у звёзд тенниса ко

тируется довольно низко. 
В отсутствие призового фон

да и рейтинговых очков выступле
ние на нём превращается в некий «па
триотический акт», на который готовы 

далеко не все профи из ATP и WTA
туров. Так, на ОИ2020 отсутствовала 
целая когорта звёзд женского тенни
са: американки София Кенин, Коко Га
уфф и Серена Уильямс, канадка Бьян
ка Андрееску, румынка Симона Халеп 
и белоруска Виктория Азаренко. По
следние две проигнорировали вторую 
Олимпиаду подряд. Сейчас с олимпий
ского турнира в Париже помимо Сам
соновой уже успела сняться испанка 
Паула Бадоса.

У мужчин в Токио2020 не было поч
ти половины игроков из топ20 и дру
гих заметных фигур — Энди Маррея, 
Роджера Федерера, Рафаэля Надаля, 
Маттео Берреттини, Доминика Тима, 
Роберто Баутисты Агута, Стэна Вав
ринки, Дениса Шаповалова, Янника 
Синнера, Каспера Рууда, Гаэля Мон
фиса, Хуана Мартина дель Потро, Ника 
Кириоса... И нет никаких сомнений, 
что сейчас список олимпийских от
казников будет примерно таким же.

Ведь помимо прочего турнир, ко
торый пройдёт на парижском грун
те с 27 июля по 4 августа, ломает 
привычный календарь и ставит под 
угрозу выступление в американской 
хардовой серии, которая предваря
ет US Open.

И всётаки в случае с россиянами 
помимо чисто спортивных раскладов 
имеют место дополнительные нюан
сы. Вряд ли когото из наших тенниси
стов смущает выступление без флага, 
ведь они так играют уже более двух лет. 
Но даже у тех, кто давно живёт за гра
ницей, есть родственники в России, 
и они не могут не знать, что высту
пление отечественных спортсменов 
на Играх сейчас сильно политизиру
ется (и не только в нашей стране). Все 
отлично запомнили словосочетание 
«команда иноагентов», которое озву
чил в отношении теннисистов глава 
Олимпийского комитета России Ста
нислав Поздняков.

Помимо этого теннисистам с рос
сийским паспортом предстоит пройти 
фильтр комиссии МОК по допуску, кото
рая уже завернула нескольких предста
вителей РФ в спорных ситуациях. 

Алексей Фомин  

Н а проходящих в Казани Играх БРИКС 
уже завершились соревнования 

по спортивной гимнастике, которые за
помнились неожиданными результа
тами. В личном многоборье фавориты 
в лице олимпийских чемпионов Ники
ты Нагорного и Ангелины Мельниковой 
не смогли выиграть золото — первы
ми стали ранее неизвестные широкой 
публике 19летний Даниел Маринов 
и 16летняя Лейла Васильева.

В соревнованиях на отдельных сна
рядах звёзды Олимпиады2020 в Токио 
также далеко не везде добились успе
ха. Считавшийся фаворитом в воль
ных упражнениях Нагорный стал 
лишь вторым, уступив белорусу Его
ру Шарамкову, а другой наш олимпий
ский чемпион Артур Далалоян и вовсе 
остался без медали. Он взял серебро 
в упражнениях на кольцах, где побе
дил турок Юнус Гюндогду. Третий 
российский олимпийский чемпион 
Давид Белявский оказался вне при
зов в упражнении на коне, а победа до
сталась чемпиону мира2019 в команд
ном первенстве Владиславу Поляшову.

Нагорный выиграл золото толь
ко в опорном прыжке, а Ангелина 
Мельникова стала первой на брусьях 
и второй в опорном прыжке, проиграв 
15летней Анне Калмыковой. В интер
вью «Известиям» Мельникова объ
яснила неожиданные результаты 
на Играх БРИКС и рассказала, сколь
ко ещё планирует выступать.

Как оцените организацию Игр БРИКС?
Уровень шикарный! Всё очень удоб

но и быстро. Только классные впечат
ления от соревнований.

Как получилось, что многие звёздные 
имена среди российских гимнастов 
на этих Играх уступили пальму пер

венства малоизвестным ранее спорт
сменам?

Здорово, что к нам подбирается 
молодёжь. Потому что, мне кажется, 
наши лучшие годы уже прошли (улы
бается). И сейчас мы уже такие чуть
чуть пережитки... Доживаем уже свой 
век. И здорово, что появляется очень 
много молодых спортсменов, которые 
действительно показывают свой уро
вень и, самое главное, большие пер
спективы и потенциал.

Под пережитками имеете в виду звёзд
ную команду гимнастов времён Олим
пиады в Токио?

Конечно. У каждого спортсмена 
есть свой звёздный час. И по большей 
части он один в карьере. Для меня, на
пример, он был в Токио. Разумеется, 
я бы хотела выступить на Олимпиа
де в Париже. И надеялась, что будет 
ещё один шанс. Но в связи с ситуацией, 
которая сложилась в последние годы, 
об этом теперь говорить не приходит
ся. Непросто справляться со сложив
шимся положением. Особенно если 
ты профессиональный спортсмен 

и твои амбиции ближе к олимпий
ским медалям.

На Играх БРИКС тяжело себя застав
лять выступать, готовиться к ним, с учё
том того что это вряд ли можно назвать 
уровнем Олимпиады и чемпионатов 
мира тех времён, когда вы на них вы
ступали?

Да, трудности есть. Это, конечно, 
не Олимпиада и не чемпионат мира. 
Даже если сравнить финальные оцен
ки участников. Всётаки у меня горе
ли глаза на Олимпиаде и чемпионате 
мира, а здесь, на Играх БРИКС, больше 
глаза горят у молодых девчонок. У меня 
такого нет, поскольку я уже проходила 
это на более крупных соревнованиях. 
Поэтому мне с молодыми конкурент
ками было непросто соревноваться. 
Отсюда и их успех. И тут я радуюсь уже 
любой своей медали в сложившейся 
ситуации. Нужно подтверждать свой 
статус, что непросто. Поэтому особен
но счастлива, что золото в брусьях всё
таки удалось завоевать.

Можно сказать, что эти проблемы 
не позволили подойти к турниру в луч
шей форме и выиграть личное много
борье?

Нет, я была в хорошей форме. 
Но в многоборье ошиблась в самом на
чале — в вольных упражнениях. И было 
понятно, что это может мне дорого сто
ить. А молодые девчонки очень здоро
во выступали и заслуженно меня опе
редили. Очень рада за них. Хотя мне 
и обидно так проиграть изза своей 
ошибки. Но в любом случае рада, что 
выступила на Играх БРИКС. Благодар
на зрителям, которые пришли на со
ревнования, организаторам. Было здо
рово — атмосфера превосходная.

Будете пытаться выступать ещё один 
олимпийский цикл с расчётом, что 

нас разбанят к Олимпиаде2028 в Лос
Анджелесе?

Ох, это на самом деле сложно зага
дывать ещё на четыре года (смеётся). 

Сколько ещё будете выступать на про
фессиональном уровне?

На ближайшие пару лет точно оста
нусь в гимнастике. Не знаю, на каком 
уровне. Но исхожу из того, что пара лет 
мне ещё нужна. И собираюсь как мини
мум на этот срок остаться в качестве 
действующей спортсменки.

После бана наших спортсменов смотри
те чемпионаты мира и Европы по спор
тивной гимнастике?

Нет, не смотрю.

И Олимпиаду не будете смотреть?
Скорее всего, не буду. Я только 

в соцсетях слежу за своими девчонка
ми, с которыми знакома. За итальянка
ми, британками, американками. Это 
те, кого сейчас с ходу вспомнила. Но, 
чтобы специально сесть и посмотреть 
соревнования, например чемпионат 
мира по гимнастике, — такого нет.

Отпустили для себя уже историю, что 
Олимпиада в Париже для вас закрыта?

Да. Конечно, отпустила. Я выбрала 
для себя другую миссию.

Теперь какие планы на оставшуюся 
часть сезона?

В конце июля Кубок России в Но
восибирске. Буду готовиться к нему. 
На этом пока всё.

Ситуация с возможным переносом 
на 2025 год Всемирных игр дружбы 
сильно повлияет на ваш график? Вы де
лали на них ставку в этом сезоне?

Мне кажется, что я в таком поло
жении, когда просто принимаю то, 
что есть.

Ответ санкциям

Дмитрий Кузнецов

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

И гры БРИКС идут в Казани пятый день, 
Россия ожидаемо разносит всех 

в медальном зачёте, имея 112 золотых 
наград против 19 у Белоруссии и 17 у Ки
тая. По моим подсчётам, в соревнова
ниях поучаствовали уже более 30 стран.

При этом билеты на Игры продают
ся здорово, на центральной пешеход
ной улице Баумана международный 
вайб, а на некоторых соревновани
ях абсолютно сумасшедшая атмосфе
ра. Посмотрите, если не видели, как 
сборная России праздновала победу 
в командном турнире по настольному 
теннису — даже если над седьмым со
ставом сборной Китая, это всё равно 
легендарно.

Или лёгкая атлетика на обнов
лённом «Центральном» (кстати, ста
дион привели в порядок специально 
к Играм БРИКС). Как минимум тысяча 
болельщиков, охота за плюшевым та
лисманом Игр Бриксиком в магазине, 
неплохое представительство стран — 
от Эритреи до Бразилии, хотя на це
ремонии награждения диктор на
столько привык к объявлению побед 
России, что первое золото белорусов 
объявил так: «Звучит гимн Россий
ской... Республики Беларусь».

Полина Кнороз выиграла с резуль
татом выше, чем у победительницы 
прошедшего чемпионата Европы.

— Половину заслуги за золото нуж
но отдать зрителям, — поделилась 
с «Известиями» Полина Кнороз. — 
Я не могу вспомнить, когда послед
ний раз выступала в российской фор
ме на международных соревнованиях. 
Конечно, осадок от пропуска чемпио
ната Европы остался. Вы же сами по
нимаете, золото Европы и золото 
БРИКС — несравнимые величины. Ко
нечно, хотела бы выиграть там.

Отличные результаты показа
ли и девушки в прыжках в высоту: 
россиянки Мария Кочанова и Поли

на Парфёненко, а также представи
тельница Белоруссии Елизавета Ва
луева преодолели планку на 1,95 м 
(на ЧМ2023 серебряный и бронзо
вый призёры прыгнули 1,99 м). По ко
личеству попыток Кочанова оказа
лась сильнее, серебряную награду 
завоевала Валуева, бронзовую — Пар
фёненко. Время на уровне призо
вых мест ЧМ показали и наши атлеты 
в спортивной ходьбе.

В целом наш спорт жив, несмо
тря на длительную изоляцию. Даже 
по меркам топовых стартов.

— На самом деле мы, как только 
прилетели, сразу прочувствовали, 
что это турнир серьёзного уровня, — 
отмечает олимпийский чемпион Да
вид Белявский. — Нас красиво встре
тили в аэропорту, привезли в деревню 
атлетов. Везде символика Игр БРИКС. 
Я был на многих соревнованиях, в том 
числе и на международных, и далеко 
не везде так встречают, так готовятся. 
Так что это серьёзный и важный тур
нир, атмосфера подходящая. Конку
ренция? Надо посмотреть по финалам, 
я пока не следил особо за спортсмена
ми из других стран, больше смотрел 
за нашими. Плюс я не знаю, как про
шла первая смена, посмотрим, как бу
дут складываться следующие дни. 
Мы все понимаем, изза чего не при
ехал Китай, поэтому я нормально 
к этому отношусь. Конечно, здорово 
было бы увидеть их здесь, как и дру
гие сильные сборные, но у них впере
ди Олимпийские игры. Никто не хочет 
рисковать.

Понятно, что организаторам ещё 
есть над чем работать в будущем (сле
дующие Игры, кстати, проводит Бра
зилия). Особенно в информационной 
части. До СМИ поздно доходят соста
вы участников, итоговые протоколы. 
В плане конкуренции звёзды сборной 
России не везде её получают на высо
ком уровне, хотя это и было понятно 
с самого начала.

— Очень приятно, когда есть флаг, 
когда есть форма сборной, — расска
зывает «Известиям» чемпионка Игр 
БРИКС в беге на дистанции 100 м Кри
стина Макаренко. — Давно забытые 
ощущения. У меня последний раз это 
было десять лет назад.
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«Скорее всего, не буду 
смотреть Олимпиаду»
Гимнастка Ангелина Мельникова — о неожиданных результатах на Играх БРИКС 
и международных соревнованиях после отстранения россиян
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